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Центральном Комитете КПСС
Центральный Комитет 

КПСС рассмотрел вопрос 
«О работе по подбору н вос
питанию идеологических 
кадров в партийной органи
зации Белоруссии».

В принятом постановлении 
ЦК КПСС отметил,, что ЦК 
Компартии Белоруссии, обко
мы, горкомы и райкомы 
партии, руководствуясь ука
заниями XXIV съезда КПСС 
об усилении коммунистиче
ского воспитания трудящих
ся, проводят большую рабо
ту по подбору и воспитанию 
идеологических кадров, на
стойчиво добиваются, чтобы 
на всех участках идеологиче
ского фронта находились по
литически зрелые, инициа
тивные работники, имеющие 
необходимую теоретическую, 
профессиональную подготов
ку.

Партийная организация 
Белоруссии умело направля
ет усилия идеологических 
кадров на развитие полити
ческой активности и трудо
вой инициативы рабо
чих, колхозников, интелли
генции, на широкое раз
вертывание социалистиче
ского соревнования, уско
рение научно-технического 
прогресса, успешное выпол
нение заданий пятилетки. 
Проводится систематическая 
работа по разъяснению. внут
ренней и внешней политики 
партии, пропаганде идей со
ветского паяриотизма, ин
тернационализма, морально
го кодекса строителей комму
низма, по воспитанию тру
дящихся на славных боевых 
и трудовых традициях Ком
мунистической партии и со
ветского народа, героических 
подвигах советских людей в 
годы Великой Отечественной 
войны. Трудящиеся респуб
лики воспитываются в духе 
непримиримости к буржуаз
ной я ревизионистской идео
логии. Во всей этой деятель
ности непосредственное уча
стие принимают руководя
щие работники партийных, 
советских. хозяйственных, 
профсоюзных, комсомоль
ских органов.

Заботливое отношение и 
постоянное внимание со сто
роны партийных организа
ций к художественной ин
теллигенции способствовали 
сплочению творческих сою
зов, повышению их роли в 
формировании духовного ми
ра человека. За последние 
годы в республике созданы 
талантливые произведения, 
раскрывающие высокие
нравственные качества со
ветских людей,. историче
ский подвиг народов нашей 
страны в борьбе против фа
шистских захватчиков.

В Белорусской партийной 
организации складывается 
продуманная система работы 
с идеологическими кадрами: 
систематически ведется их 
марксистско-ленинская уче
ба, созданы теоретические 
семинары, в которых изуча
ются вопросы теории и поли
тики партии, международ
ных отношений, теоретиче
ские основы и методы идео
логической работы; многие 
пропагандисты, , лекторы, 
журналисты обучаются в 
университетах марксизма- 
ленинизма.

Повышению эффективно
сти идеологической работы 
способствует также система
тическое информирование 
пропагандистских кадров по 
актуальным вопросам внут
ренней'и внешней политики 
партии, экономики, общест
венной жизни, деятельности 
партийных комитетов, госу
дарственных органов. ЦК 
Компартии, обкомы регуляр
но проводят пресс-конферен
ции для журналистов, дни. ре
дактора. выпускают инфор
мационные бюллетени по 
вопросам организационно-по
литической работы. В по
мощь идеологическим кад
рам издается специальный 
бюллетень, содержащий ма
териал по критике капитали
стической системы и буржу
азного образа жизни.’

Партийные комитеты ста
ли больше уделять внимания 
идейному и профессиональ
ному росту работников на
родного образования, науки

и культуры, развитию их ак
тивности в общественно-по
литической жизни.

В целях, повышения ре
зультативности идейно-вос
питательной деятельности ве
дутся научные исследования 
в сфере социальных процес
сов и общественного мнения, 
путей повышения трудовой я 
общественной активности 
трудящихся. . При партий
ных комитетах крупных 
предприятий, райкомах, гор
комах, обкомах партии, ЦК 
Компартии .республики соз
даны специальные группы, 
которые обобщают информа
цию, идущую снизу, и на
правляют свои выводы и ре
комендации в первичные 
партийные организации.

Положительно оценивая 
работу по подбору и воспита
нию идеологических кадров в 
Белорусской партийной орга

низации, ЦК КПСС вместе с 
тем подчеркнул, что совре
менный уровень развития 
нашего общества, масштаб
ность стоящих задач по 
строительству коммунизма, 
коммунистическому BoennTaj 
нию, острота идеологической 
борьбы • на международной 
арене предъявляют более вы
сокие требования к идеоло
гической работе, а следова
тельно, и к кадрам. Тем бо
ле нельзя мириться с недо
статками в этом деле.

Главное заключается в 
том, чтобы обеспечить неук
лонное повышение идейного ‘ 
уровня и эффективности 
идеологической работы, ук
репление ее связи с жизнью, 
с практикой коммунистиче
ского строительства. В свете 
этих требований ЦК КПСС 
подверг критике некоторьнз 
партийные комитеты респуб
лики за ослабление . внима
ния к идеологическим участ
кам работы, к подбору идео
логических кадров.

Центральный Комитет 
указал на недостаточное 
внимание многих партийных 
комитетов к обобщению и 
распространению положи
тельного опыта идейно-вос
питательной работы. В' про
цессе подготовки и инструк
тирования кадров не всегда 
умело увязываются повсе
дневные задачи идейно-по
литической деятельности с 
перспективными вопросами 
выработки у трудящихся вы
соких нравственных норм, 
коммунистических побужде
ний.

ЦК КПСС отметил, что 
партийные ораннзации недо
статочно уделяют внимания 
воспитательной деятельности 
школ, профтехучилищ, сред
них специальных учебных 
заведений и вузов.

Слабо концентрируется 
внимание на ток, чтобы все 
трудовые коллективы стано
вились подлинными центра
ми воспитания нового чело
века, утверждения коммуни
стического отношения к тру
ду, социалистической собст
венности, высоких нравст
венных отношений между 
людьми.

ЦК КПСС поручил ЦК 
Компартии Белоруссии, обко
мам, горкомам, райкомам 
партии, опираясь на накоп
ленный опыт, разработать и 
осуществить меры по даль
нейшему улучшению подбо
ра, расстановки и воспитания 
идеологических кадров, уст
ранению имеющихся недо
статков в работе с ними. 
При этом исходить из того, 
что идеологическая работа— 
это передовой участок строи
тельства коммунизма, борьбы 
против международного им
периализма и реакции, оппор
тунизма и ревизионизма, во 
всех его проявлениях.

Центральный . Комитет 
подчеркнул, что на. совре
менном этапе коммунистиче
ского’ строительства, ■ . когда 
ускорился процесс социаль
ного развития, возросли м а с
штабы экономического
строительства, осущест
вляется переход к интенсив
ным методам хозяйствова
ния, быстро растет образова
ние и культура советских 
людей, когда на международ
ной арене утверждаются 
принципы мирного сосущест
вования и в то же время

расширяется и усложняется 
идеологическая борьба, зна
чение идеологической рабо
ты и внимание к ней всей 
партии неизмеримо возраста
ют. В этих'условиях к идео
логическим кадрам предъяв
ляются более высокие требо
вания. Они должны хорошо 
разбираться в проблемах 
внутренней и внешней поли
тики партии, экономической 
и культурной жизни, связы
вать пропаганду марксист
ско-ленинской теории, ком
мунистических идеалов с ре
шением практических задач, 
активно поддерживать все 
новое и передовое, умело 
организовывать . борьбу прог 

' тив проявлений мелкобуржу
азной психологии. От идео
логических кадров требует
ся, чтобы он« с позиций 
марксизма-ленинизма оцени
вали общественные явления, 
на практике отстаивали 
принципы советского патрио
тизма и пролетарского ин
тернационализма, последова
тельно и аргументированно 
разоблачали буржуазную и 
ревизионистскую идеологию. 
Они должны неустанно овла
девать ленинским искусст
вом политического просве
щения и убеждения масс, 
вести агитационно-пропаган
дистскую работу доказатель
но и доходчиво, оперативно 
реагируя на события в .стра
не и на мировой арене. на 
идейные запросы советских 
людей.

ЦК Компартии Белорус
сии. обкомам, горкомам и 
райкомам партии предложе
но сосредоточить усилия 
идеологических кадров на 
комплексном решении идей
но-воспитательных задач, 
имея в виду дальнейшее 
формирование у . широких 
масс трудящихся республики 
марксистско-ленинского .ми
ровоззрения, коммунистиче
ской морали. повышение 
образовательного - и куль
турного уровня трудящихся, 
их профессионального ма
стерства и деловитости. Все
ми средствами воспитатель
ной работы вовлекать тру
дящихся в сознательную дея
тельность по повышению 
эффективности производства 
и управлению общественны
ми делами, формировать у 
каждого человека благород
ные цели и духовные пот
ребности, высоконравствен
ное поведение, способство
вать разумному использова
нию свободного времени. Не
обходимо органически соче
тать воспитательную работу 
на производстве, в центрах 
культуры и отдыха, по ме
стожительству, умело приме
нять коллективные и индиви
дуальные методы идейного 
влияния. Шире использо
вать воможности средств 
массовой информации, осо
бенно телевидения, для про
паганды советского образа
жизни, наглядного показа
лучших образцов труда, об
щественной деятельности, 
организации отдыха и быта 
трудящихся. Учитывать ус
ловия трудовой деятельно
сти, специфические особен
ности запросов различных 
групп населения.

Необходимо улучшить 
обучение кадров практике 
текущего и перспективного 
планирования идейно-полити
ческой работы, координации 

. деятельности идеологических 
организаций. Глубоко обоб
щать и эффективно распро
странять лучший опыт идео
логической работы. Разви-. 
вать научные исследования, 
связанные с изучением об
щественного мнения, эффек
тивности идеологической ра
боты.

ЦК КПСС одобрил практи
ку непосредственного участия 
руководящих кадров партий
ных комитетов и гоеударст-. 
венных органов Белоруссии в 
работе семинаров ’ пропаган- • 
дистов, лекторов, докладчи- 

. ков, политинформаторов н 
агитаторов в информирова
нии актива партийных и со
ветских работников, широких 
масс трудящихся. по акту
альным вопросам хозяйствен
ного и культурного строи
тельства, международного 
положения.

В постановлении обращено

внимание партийных комите
тов на необходимость повы
шения роли идеологических 
отделов в руководстве про
пагандистской, агитационно
массовой работой, деятель
ностью печати, радио н те
левидения, в организации 
контроля за работой органов 
народного образования, 
культурно - просветительных 
учреждений. ЦК КПСС по
требовал тщательно отби
рать в идеологические отде
лы партийных комитетов 
коммунистов, проявивших 
себя способными пропаган
дистами н хорошими органи
заторами идейно-воспита
тельной работы, обеспечить 
стабильность состава идеоло
гических кадров, создавать 
условия, при которых они 
могут наиболее успешно вы
полнять порученное им дело. 
Партийные организации дол
жны постоянно заботиться о 
повышении авторитета идео
логических кадров.

Партийным комитетам, 
идеологическим кадрам ре
комендовано опираться, в ре
шении всех производствен
ных и воспнтательшлх за
дач на трудовые коллекти
вы — Основные ячейки на
шего общества. Добиваться,

■ чтобы каждый трудовой кол
лектив выступал как носи
тель'высокой политической 
сознательности, социалисти
ческой дисциплины труда и 
организованности, неприми
римо боролся против прояв
лений стяжательства,- пьян
ства, хулиганства и других 
антиобщественных поступ
ков.

Необходимо глубоко раз
рабатывать пути и методы 
активизации трудовых кол
лективов в коммунистиче
ском строительстве, отраба
тывать систему взаимодей

ствия технико-эк-ономических, 
организационных, идеологи
ческих и других факторов в 
воспитании трудящихся. 
Полнее использовать плани
рование социального разви
тия производственных кол
лективов для повышения 
трудовой и общественной ак
тивности трудящихся, эф
фективности идейно-полити
ческого воспитания.

ЦК Компартии республики, 
обкомам партии предложено 
принять меры по дальнейше
му совершенствованию тео
ретической и профессиональ- 
нбй учебы идеологических 
кадров. Обеспечить глубокое 
изучение идеологическими 
работниками партийных ко
митетов, , пропагандистами, 
журналистами, , учителями, 
преподавателями, деятелями 
науки и культуры проблем 
теории, внутренней и внеш
ней политики партии, науч
ных основ партийной пропа
ганды, помогать им в овла
дении марксистско-ленин
ским методом анализа и 
оценки явлений обществен
ной жизни. Настойчиво при
вивать им потребность систе
матической самостоятельной 
работы по повышению своего 
идейно-теоретического и про
фессионального уровня.

Учитывая современную 
международную обстановку, 
обучать идеологические кад
ры умению с  наступатель
ных позиций вести борьбу с 
буржуазной и ревизионист
ской идеологией. На семи
нарах, курсах и в других 
формах организовывать изу
чение ленинских принципов, 
эффективных приемов и ме
тодов борьбы против враж
дебной идеологии, ее основ
ных направлений, давать 
своевременно марксистско- 
ленинское . объяснение сов
ременных социальных проб
лем и процессов.

Улучшить изучение педа
гогики и психологии, пропа
гандистского мастерства,- пе
редового опыта организаций 
идейного воспитания масс. 
Црйзнано целесообразным 
вести обучение идеологичес
ких работников в высших 
партийных школах, а также 
на постоянно действующих 
курсах по специальным учеб
ным планам и программам.

ЦК Компартии Белоруссии 
рекомендовано шире практи
ковать повышение квалифи
кации работников отделов 
пропаганды и агитации рай
комов и горкомов партии —

в обкомах, а идеологических 
отделов обкомов — в ЦК 
Компартии республики. При
нять меры для улучшения 
обучения и инструктирова
ния по вопросам организации 
пропаганды, агитации, куль- 
турно-просветительной дея
тельности секретарей первич
ных партийных организаций, 
а также их заместителей, ве
дающих идеологической ра
ботой.

Обеспечить дальнейшее 
улучшение подбора и воспи
тания журналистских кадров, 
усиление их идейной закалки 
и повышение мастерства. Си
стематически информировать 
работников печати, радио и 
телевидения о * важнейших 
решениях партийных-и со
ветских органов, ориентиро
вать их на освещение конк
ретных проблем экономиче
ской жизни и культурного 
строительства, анализиро
вать и направлять деятель
ность редакционных коллек
тивов, регулярно рассматри
вать планы их работы, повы
шать роль первичных пар
тийных организаций в вос
питании журналистских кад
ров.

Организовать изучение ра
ботниками, ведающими воп
росами культуры, ленин
ского наследия, теории и 
опыта КПСС в области куль
турного строительства,, проб
лем марксистско-ленинской 
эстетики, современной идео
логической борьбы. Повы
сить требовательность к орга
нам культуры и творческим 
союзам, их партийным орта-» 
низациям за решение идейно
творческих, проблем, вопро
сов профессионального мас
терства, ответственности ху
дожников за идейную направ
ленность творчества, актив
нее привлекать внимание ху
дожественной интеллигенции 
к главным проблемам комму
нистического воспитания, 
экономического и социально
го развития страны.

Рассматривать совершен
ствование работы с кадрами 
общеобразовательной, про
фессионально-технической и 
высшей школы', их марксист
ско-ленинской учебы, идейно- 
нравственного воспитания 
как,одну из важнейших за
дач. Усилить требователь
ность к органам народного 
образования за подготовку, 
подбор и повышение квали
фикации учителей и препо
давателей. Исходить при 
этом иэу того’, что учитель 
воспитывает учащегося и 
личным примером, и личным 
поведением, и высокой нрав
ственностью.

Партийные организации, 
местные Советы, органы на
родного образования долж
ны . проявлять ленинскую 
заботу о народном учителе, 
способствовать повышению 
его знаний, идейно-теорети
ческого уровня, педагогиче
ского мастерства, с тем что
бы каждый учитель в полной 
мере мог осуществлять стоя
щие перед ним задачи по во
оружению подрастающего по
коления. основами наук с 
учетом современных требо
ваний, формированию ком
мунистического мировоззре
ния учащихся, их морально
го облика, политической со
знательности к трудолюбия. 
Необходимо неукоснительно 
следовать ленинскому тре
бованию — теснее связать 
нашу школу со всем ходом 
коммунистического строи
тельства.

Принять необходимые ме
ры к дальнейшему расшире
нию и улучшению работы 
аспирантуры в педагогиче
ских вузах с целью полного 
укомплектования кафедр
преподавателями высокой'
научно-методической квали
фикации. Развивать у буду
щих педагогов и других спе
циалистов навыки воспитате- 

. лей, более широко привле
кать их к общественно-поли
тической работе.

ЦК Компартии Белорус
сии рекомендовано расши
рить научные исследования 
состояния и результатов 
идейно-политического воспи
тания, улучшить координа-. 
цию научных разработок в 
этой области, проводимых 
вузами и гуманитарными ин
ститутами Академии наук 
Белоруссии. ^
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ЗАВТРА -  В ПОХОД ЗА ЗНАНИЯМИ
Начинается новый учеб

ный год во всех звеньях си
стемы народного образова
ния. В поход за знаниями от
правляются десятки миллио
нов школьников, учащихся 
профессионально-техническо
го и среднего специального 
образования, студентов выс
шей школы. Принятые ЦК 
КПСС и Советом Министров 
СССР меры по дальнейшему 
■развитию и совершенствова
нию общего, профессиональ
но-технического, среднего 
специального и высшего об
разования, укреплению мате
риальной базы учебных зав,е-. 
дений благотворно сказались 
на ' деятельности системы 
просвещения. В Основах -за- • 
конодательства Союза ССР- 
и союзных республик о на
родном образовании законо
дательно закреплены основ
ные принципы построения 
народного образования в 
развитом • социалистическом ■ 
обществе, обобщен* богатей
ший опыт коммунистическо
го воспитания.

XXIV съезд КПСС опреде
лил в качество одной 'не
главных задач девятой пяти
летки завершение перехода 
ко всеобщему ; среднему-об
разованию молодежи. Орга
ны народного образования, 
педагогические коллективы 
школ области под руковод
ством гофкомев, райкомов 
КПСС, горрайисполкомов, 
выполняя решения XXIV 
съезда партии, проделали 
значительную работу! Вырос
ла успеваемость учащихся, 
сократилось число, второгод
ников, снизился отсев. В ми

гнувшем учебном году 91 - 
процент выпускников вось
мых классов общеобразова
тельных школ продолжали 
обучение в различных типах

учебных заведений, дающих 
среднее образование. Даль
нейшее развитие получило 
вечернее и заочное обучение 
работающей молодежи. -

Наиболее успешно осуще
ствляется переход ко всеоб
щему среднему образованию 
в КРлпашевском, Ка.ргасок- 
ском, Кривошеинском райо
нах и в г. Томске.

Из года в год крепнет ма
териальная база .школ. Зав
тра распахнут свои двери 
новые школы в г. Томске, 
Зырянском, Парабельском, 
Кривошеинском, Шегарском 
и других районах. Повсеме
стно проделана : большая 
работа по подготовке школ, 
училищ, техникумов, инсти
тутов к началу, занятий..

В педагогические коллек
тивы школ области влился 
большой отряд выпускников 
высших .и средних педагоги
ческих учебных заведений. 
Только из университета и 
педагогического института в 
школы области направлено 
более 450 молодых учите
лей.

Вместе с тем в ретпепии 
задач, поставленных XXIV. 
съездом КПСС -в области 
народного образования, у нас 
есть -недостатки и; нерешен
ные вопросы. Часть молоде
жи своевременно не получа
ет восьмилетнего образова
ния. Многие выпускники. 
восьмых классов не продол
жают обучение в различных 
типах средних учебных за
ведений. Эти недостатки 
прежде всего имеют место в 
Асиновском, Бакчарском, 
Тегульдетском и Томском 
районах. Не изжит отсев 
учащихся нз 9 — 10-х клас
сов. Много ребят учатся на 
«тройки», немало старше
классников имеют слабые

знания по общественным
дисциплинам.

Предстоящий учебный год 
— особенный. Он станет 
своеобразным отчетом о ходе 
выполнения решений XXIV 
съезда КПСС в области на
родного просвещения. Гор
комам, райкомам КПСС,
горрайиеполкомам следует 
позаботиться о том, чтобы 
взять на учет каждого подро
стка, помочь ему закончить 
8 классов, а затем добиться, 
чтобы все выпускники вось
мых классов поступили в 9-й 
класс, в среднее профтехучи
лище или в среднее специ- 

! альцое учебное. . заведение. 
Надо четко уяснить, что за
вершить переход ко всеоб
щему среднему образованию 
невозможно без заботы о 
судьбе каждого подростка.

Повышение качества зна
ний, воспитание коммуни
стического отношения к тру
ду — важнейшие задачи 
школы. Прошедшие нынеш
ним летом всероссийский и 
всесоюзный, слеты учениче
ских . производственных 
бригад показали, что школа 
может успешно готовить сво
их учеников к жизни, к тру
ду. В „нашей области опыт 

• трудового воспитания в Пу- 
дияской средней школе Па- 
рабельского района одобрен 
бюро обкома КПСС ~ и реко- 
мендован для широкого ис
пользования во всех сель
ских школах. Однако не. вез
де этот опыт находит распро
странение.

Большие задачи предстоит 
решить по выполнению по
становлений ЦК КПСС «О
мерах по дальнейшему улуч
шению отдыха пионеров и 
школьников».

(Окончание на 3-й стр.)

П р е б ы в а н и е  с о в е т с к о й  п а р т и й н о -  
правительственной делегации в Чехословакии

БРАТИСЛАВА, 30 авгу
ста. (Спец. корр. ТАСС). 
Сюда прибыла советская 
партийно - правительствен
ная делегация во удаве с' 
членом Политбюро . ЦК 
КПСС, министром обороны 
СССР Маршалом Советского 
Союза А. А. Гречко, прини
мающая участие в торжест
вах в, связи с 30-й годовщи
ной Словацкого национально
го восстания.

Сегодня делегация присут
ствовала на торжественной 
церемонии возложения вен
ков к памятнику советским 
воинам, павшим, в боях за 
освобождение Братиславы.

К подножию памятника на 
Славине венки возложили 
Генеральный секретарь ЦК 
КПЧ Г. Гусак, член Прези
диума ЦК КПЧ, Первый сек
ретарь ЦК КП Словакии 
И. Ленарт и другие. Венок 
был возложен также совет
ской партийно-правительст
венной! делегацией.

Затем в Братиславе состо

ялся митинг, посвященный 
годовщине Словацкого на
ционального восстания. Ми
тинг начался торжественным 
открытием памятника Сло
вацкому национальному вос
станию, сооруженного -на 
центральной площади горо- 

’ да. Памятник открыл Г. Гу
сак.
• С речью на митинге . вы

ступил член Президиума ЦК 
КПЧ, секретарь ЦК - КПЧ 
В. Биляк. Выступил также 
член ЦК КПСС, посол 
СССР в ЧССР В. В. Мацке
вич.

На митинге присутствова
ла советская партийно-пра
вительственная делегация.'

В тот же день советская 
делегация отбыла на Родину. 
На аэродроме члена Полит
бюро ЦК КПСС, министра 
обороны СССР Маршала Со
ветского Союза А. А. Греч-, 
ко и членов партийно-пра
вительственной делегации 
провожали член Президиума 
ЦК КПЧ, Первый секретарь 
ЦК КП Словакии И. Ленарт,

другие партийные и госу
дарственные деятели Чехо
словакии.

30 августа советская пар
тийно-правительственная де
легация возвратилась в Мо
скву.

■На аэродроме делегацию 
встречали кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенцев, 
секретарь ЦК КПСС В. И. 
Долгих, член ЦК КПСС, за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР 3. Н. 
Нуриев, члены ЦК КПСС, 
первые заместители -минист
ра'обороны СССР Маршал 
Советского Союза И. И. Яку
бовский. и генерал ■ армии
С. Л. Соколов, член ЦК 
КПСС, начальник .Главного 
политического , управления 
Советской Армии и. Военно- 
Мореного Флота генерал ар
мии А. А. Епишев, другие 
официальные лица.

В числе ■ встречавших был 
посол ЧССР в СССР Я. Га- 
велка.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ. 1 сентября 1974 года:

СЕГОДНЯ-всесоюзный день  работников  нефтяной и газовой промышленностил
О т  ф о н т а н о в -  
к к о м п л е к с у -  г и г а н т у

По установившейся традиции принято в праздник под
водить итоги, отмечать достижения лучших людей, ру
ками и энергией которых создана и успешно развивается 
самая молодая отрасль промышленности области — неф
тедобывающая промышленность. Принятое в 1969 году 
ЦК КПСС и Советом Министров СССР постановление «О 
мерах по ускоренному развитию нефтедобывающей про
мышленности Западной Сибири» стало программным до
кументом для всех трудящихся области. За эти годы про
изошли большие изменения, связанные с ростом объемов 
добычи и транспортировки нефти.

К своему профессиональному празднику нефтяники по
дошли с хорошими показателями. Добыча идет в соответ
ствии с графиком. Допущенное в первом квартале отста
вание перекрыто. Это вселяет уверенность в том, что го
довой план и социалистические обязательства нефтегазо
добывающим управлением будут успешно выполнены.

Уже третий год работает и набирает мощности нефте
провод Александровское — Томск — Анжеро-Судженск. 
Коллектив управления магистральных нефтепроводов 
Центральной Сибири перевыполнил план перекачки топ
лива, потребители получили его дополнительно несколько 
сотен тысяч тонн.

самоотверженный
богатства севера.

Эти цифры отражают настойчивый,
труд людей, осваивающих природные 
Коллектив нефтегазодобывающего управления, в котором 
около 2 тысяч человек, с первых же дней своего создания 
занимает врущее положение в становлении новой от
расли промышленности. За отличный труд управлению! 
присвоено звание — имени 50-летия СССР. Оно награж
дено юбилейным Почетным знаком. »

Коллектив нефтяников находит технические решения, 
чтобы с меньшими затратами на современном уровне ос
ваивать богатое Советское месторождение. На его счету 
уже много удачных находок, возникших при эксплуатации 
месторождения. Только оптимизация системы сбора неф
ти, предложенная инженерами управления,' сэкономила 
стране около двух миллионов рублей.

В наращивание объемов добычи нефти большой вклад 
внесло Стрежев'ское управление буровых работ. Здесь ак
тивно внедряются новая технология и новые методы ор
ганизации работ, позволяющие выйти на объемы бурения 
до 160 тысяч метров в год. Среди буровиков «Главтю- 
меньнефтегаза», отмеченных Государственной премией 
СССР, есть имя коммуниста Василия Григорьевича Ка-

лнничука, который вместе со своей бригадой многое сде
лал для внедрения новых методов бурения. Взятые его 
бригадой социалистические обязательства — довести 
проходку в 1974 году до 65 тысяч метров —успешно вы
полняются.

Большая группа нефтяников за отличную работу в тре
тьем году пятилетки награждена орденами и медалями. 
Среди них — главный геолог НГДУ «Томскнефть» Игорь 
Федорович Ефремов, бурильщик Василий Иванович Мне
нии, оператор по добыче нефти Фаиз Инсафарович Имаев, 
слесарь ив Александровского нефтепроводного управле
ния Иван Васильевич Краснов и многие другие. Ими по 
праву гордятся в коллективах, где они трудятся.

Все предприятия нефтяной ' промышленности значи
тельно выросли за последние годы, организационно окреп
ли и способны теперь решать более сложные задачи.

Поселок Стрежевой, центр нефятников, растет и благо
устраивается. Строятся нефтеперекачивающие станции в 
Раскйне и Молчанове, начато возведение современных 

. .поселков для эксплуатационяиков-нефтепроводчиков. Все 
это создает условия” для дальнейшего наращивания объе
мов добычи нефти. На очереди уже — освоение новых 
нефтяных месторождений, строительство газопровода 
Стрежевое — Парабель — Томск — Кузбасс.

Успешное развитие нефтяной промышленности создало 
возможность для строительства предприятий по перера
ботке нефти и попутного углеводородного сырья. Томичи 
с большой радостью встретили постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР «О создании Томского 
нефтехимического комплекса». Его строительство нача
лось. Так от первых фонтанов до гиганта нефтехимии, 
прошла путь новая отрасль экономики области.

В. СТЕПАНОВ, 
инструктор обкома КПСС.

Б Ы С Т Р Ы Е  М Е Т Р Ы
Напряженные встречные 

планы приняли коллективы 
Стрежевского управления бу
ровых работ. Эти планы ус
пешно выполняются. Досроч
но завершили августовское

задание бригады В. Г. Ка- 
лнннчука н Н. В. Бурдыко. 
С начала года на счету кол
лектива управления 7 тысяч 
метров, пробуренных сверх 
плана восьми месяцев.

П О Д А Р О К  Г Е О Л О Г О В
Недавно васюганские неф- 

теразведчикн недр открыли 
Калиновое газовое место
рождение. Новая скважина 
доказала, что это месторож
дение многопластовое. На

днях получен фонтан газа 
еще из одной залежи. Она 
приурочена к юрским отло
жениям.

А. АРСЕНТЬЕВ.

НА ГЛАВНОМ
МЕРИДНА НЕ

Расстояние — понятие от
носительное. Хозяйственное 
освоение земель, развитие 
экономики сближают самые 
отдаленные районы. Далекое 
Александровское, север обла
сти как-то незаметно; пере
местились в соседи к Томску.. 
Соединила их 818-километ
ровая стальная артерия — 
нефтепровод Александров
ское — Томск — Анжеро- 
Судженск.

Начинается артерия у бо
гатейшего Советского место
рождения и заканчивается у 
гиганта нефтехимии — Том
ского нефтехимического ком
плекса, строительство кото
рого началось в соответствии 
с оешениями XXIV съезда 
КПСС.

Год'назад вся область с 
большой радостью встретила 
теплые слова поздравления 
Л. И. Брежнева участникам 
строительства и освоения 
первой, очереди нефтепрово
да. На митингах, на которых 
обсуждалось поздравление 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, коллективы управле
ния магистральных нефте
проводов Центральной Сиби
ри заверяли, что приложат 
все силы для увеличения по
дачи нефти из месторожде
ний Среднего Приобья. Обя
зательства нефтепроводчи- 
ков воплотились в дела. Се
годня только за счет внут
ренних резервов в сутки пе
рекачивается нефти на 12— 
15 процентов больше, чем 
год назад. Это многие тысячи 
тонн топлива. Ни на час. ни 
на минуту не должна осла
бевать сила нефтяного пото
ка. Поддерживают, угюавля- 
ют. регулируют ее н‘ в будни, 
и в праздники коллективы уп- 
павления. Познакомиться с 
их делами, оказывается, мож
но без перелета вдоль 818- 
километровой магистрали. 
Такую возможность предо
ставил редакции начальник 
управления магистральных 
нефтепроводов Центральной 
Сибири А. А . Поморов. Для 
этого нужно было только 
ноиехать в его кабинет в 
Томске, на Чуйской. 23 и 
сесть у селектора. Расстоя
ния сразу же перестали су
ществовать. Меньше ч§м  ̂ за 
час мы побывали на дейст
вующих Александровской и 
Парабельской нефтеперека
чивающих станциях и строя
щейся Раскинской.

Александровское нефте
проводное управление. Раз
говор ведет главный инженер 
Аркадий Александрович Ме- 
жуев.

— Аркадий Александро
вич, ваши соседи промысло
вики нефтедобывающего уп
равления в этом году рабо
тают с большим напряжени
ем, нет ли в этом в^ны и неф- 
тегтроводчиков?

—  У  нас нет долга  пе ред  
п р о м ы сл о ви ка м и . Всю пред ъ 
явл енную  нам  неф ть м ы  за 
б ир аем  сра зу  ж е . Д о б у д у т  
больш е, найдется и У нас р е 
зерв  ззять ее. М ы сум ели  за 
восем ь м есяцев  пе р е зы п о л -

_  нить планы по вы ш ени я  пр ои з- 
! водительности  труда', п е р е ка ч 

ки топлива на 3,5 процента. И 
хотя ритм у нас сейчас очень 
напряженный, сЬседям мы да
дим «зеленую улицу».

— В таком случае поде
литесь секретами, как можно 
перевыполнить, план при 
строго заданном режиме неф
тяного конвейера.

—  На нефтеперекачиваю
щей станции, а затем и во всем 
управлении равернулось сорев
нование за наибольшую про
изводительность оборудования, 
сокращение его ‘ простоев...

В наших коллективах 
очень много молодежи. По 
инициативе комсомольцев мы 
создали комсомольско-моло
дежные бригады, смены. 
Смена, которой руководит мо
лодой специалист Игорь Ко- 
бец, предложила очень важ
ный критерий в соревновании. 
Главным показателем деятель
ности всех, кто обслуживает 
агрегаты, должно стать коли
чество вынужденных остано
вок. Анализ показал, что в од 
ной бригаде за квартал было 
всего 2 остановки по нашей 
вине, а в другой — 17. Разни
ца колоссальная. Комсомольцы 
и призвали: давайте работать 
так, чтобы лучший показатель, 
достигнутый в первом полуго
дии, стал для всех нормой 
во втором. Могу сказать, что 
есть заметные результаты. 
Только за счет более верного 
режима работы оборудования, 
мы сэкономили за 8 месяцев 
более миллиона киловатт-ча
сов электроэнергии.

А. А. Межуев называет 
фамилии передовиков. Ко 
Дню работников нефтяной 
и газовой промышленности 
многие из них отмечены бла
годарностями, награжден^ 
грамотами. Рассказать о всех 
просто невозможно, да и на 
очереди Парабельское неф
тепроводное управление. У 
селектора — главный инже
нер Виктор Михайлович Са- 
гэйдачный.

— Нашему управлению всего 
два года. Станция пускалась 
по пусковому минимуму: она и 
сейчас напоминает строитель
ную площадку. Так что слож
ности у нас есть. Но в то же 
время это помогает быстрее 
набираться опыта, и мастерст
ва молодым. А у нэ<̂  их боль
шинство. Средний возраст по 
управлению —■ 27 лет.

— Не означает ли, что 
молодо— зелено?

— Судите сами. К прошло
му году объем перекачки 
нефти возрос почти на 21 
процент, производительность 
труда — на 16, себестоимость 
же снизилась на 4,7 процента. 
Внедрены за год интересные 
технические и технологические 
новинки, много сделано для 
защиты нефтепровода.

— Еслй коротко, что вам 
лично больше всего запомни
лось за этот год?

— Очистка большого плеча 
нефтепровода поршнем-разде
лителем. На трубах диаметром 
1.220 миллиметров такие порш
ни еще не применялись. Мы и 
■александровцы первыми в стра
не осваивали эту новинку. И,

конечно, как инженер, я гор
жусь, что участвовал в этой 
сложной работе, результаты 
которой важны для всей отрас
ли.

Раскинская нефтеперека-, 
чивающая станция еще воз
водится. Ее должны сдать в 
эксплуатацию в четвертом 
квартале. Здесь хозяева —• 
строителя. Поэтому и слово 
— начальнику участка СУ-2 
треста «Томскгазстрой»* Ана
толию Михайловичу Дурне- 
ву. К нему один вопрос — 
состоится ли сдача станции 
в намеченный срок?

—  Пусковой комплекс дол
жен быть введен в эксплуата
цию вовремя. Сорвать срок 
нам просто не позволят. За 
последние месяцы положение 
значительно изменилось к луч
шему. Но отставание еще очень 
большое. Мы должны . осваи
вать в месяц до 300 тысяч руб
лей. Пока на такой объем вый
ти не удалось. Причина —  за
мучили дожди и бездорожье.

У нас одна просьба к тресту: 
обеспечьте вездеходным тран
спортом, материалами, добавь
те механизмов. Будут материа
лы, техника —  пусковой ком
плекс сдадим.

Итог разговора подводит 
А. А. Поморов.

Рост потребностей в топливе 
восточных районов —  с одной 
стороны, наращивание добы
чи в Западной Сибири —  с 
другой настоятельно требуют 
быстрейшего освоения мощно
стей нефтепровода Александ
ровское —  Томск —  Анжеро- 
Судженск, Принято решение 
обязательно сдать нынче стан
ции в Молчанове и Раскйне. К 
1980 году должны действовать 
все 10 перекачивающих станций 
и вторая нитка нефтепровода.

Но подача нефти должна ра
сти постоянно, и мы стараемся 
полнее использовать внутрен
ние резервы. По сравнению с 
августом прошлого года пере
качивается почти на 30 процен
тов больше нефти. Причем 
новых мощностей строители 
нам не вводили. Прирост обес
печен за счет двух моментов. 
Произведена очистке нефте
провода поршнем-разделите
лем и в 5 раз сократилось ко
личество вынужденных остано
вок. Изменены условия эксп
луатации, организации работы 
наших служб. .Все направлено 
на профилактику, предотвра
щение осложнений и наруше
ний. Для нас надежность, бе
зопасность равнозначны высо
кой производительности. Мо
гу сказать (разговор происхо
дил в последние дни августа), 
план восьми месяцев управле
нием перевыполнен по всем 
показателям. Производитель
ность труда превысила плано
вую на 3 процента, снижена 
себестоимость транспортиров
ки нефти. Перевыполнено и за
дание по прибыли. Она соста
вила 15,5 миллиона рублей. 
Так что есть чем встречать 
День нефтяника.

Напряжен ритм нефтяной 
магистрали. Идет и идет 
нефть на восток страны. 
Томская магистраль крепнет,

. набирает силу.
Л. ЛЕВИЦКИИ.

Опережая график
Промысловики Стреже- 

вого значительно увеличи
ли добычу в августе. При 
графике 17.839 тонн су- 
точная добыча составляет 
18,2 тысячи тонн. Это по
зволило досрочно выпол
нить задание августа и 
рассчитаться с задолжен

ностью. Сверх плана 8 ме
сяцев добыто, 6 тысяч тонн 
нефти.

Отлично трудится кол-. 
лектин цеха поддержания 
пластового давления. Он 
занял первое место по 
результатам работы во 
втором квартале и побе
дил в августе.

Девятый раз отмечаю): 
томские нефтяники свой 
профессиональный празд
ник. За это время страна 
получила от них около 27 
миллионов тонн жидкого 
топлива.

Н а  Н а х с к о е
А

месторождение
Начался завоз грузов 

на Вахское месторожде
ние, расположенное непо
далеку от Стрежевого. В 
будущем году начнется 
его эксплуатация. Пока 
же идут подготовительные 
работы. Определено место 
будущего вахтового посел
ка, завезены вагончики. 
Трест «Томскгазстрой» 
доставил в поселок Сосни, 
но 89 километров труб. 
Здесь будет создана пло
щадка для сварки их в 
плети. С наступлением мо
розов монтажники присту
пят к прокладке нефтепро
вода.

Как только застынут 
болота, приступит к рабо
те на месторождении и 
трест «Томскнефтестрой». 
Его задача — произвести 
обвязку первых скважин, 
пробуренных еще развед
чиками недр. В плане 
Стрежевского управления 
буровых работ намечено 
пробурить на Вахском ме
сторождении 20 тысяч 
метров.

.

Т в о р ч е с т в о
м о л о д ы х

Комсомольске - моло
дежная бригада Фарида 
Бадгутдинова работает .в 
цехе автоматизации про
изводства нефтегазодобы
вающего управления. Лю
ди в бригаде подобрались 
с творческим огоньком. 
Только внедренные в этом 
году их рационализатор- 
ские предложения дали 
экономический эффект 
свыше 20 тысяч рублей.

Когда в коллективе 30 че
ловек, то понятно: каждый
день какое-нибудь событие. 
Среди них есть и такие, кото
рые запоминаются надолго, 
становятся ступеньками ро
ста. 28 марта мы рапортова
ли о том, что выполнено за
дание 4 лет пятилетки. 20 ав
густа — о завершении про
граммы 1974 года. Конечно, 
нам бы хотелось к праздни
ку доложить о выполнении 
бригадой пятилетки, но ра
но, хотя и эта цель уже близ-- 
ка. Бригаде удается выиг
рать больше года в споре со 
временем, в опоре с севером.

Ни высокие скорости, ни 
большие метры не даются 
просто, как это кажется по
рой со стороны. Чтобы сде
лать даже маленький шаг 
вперед, нужно опираться на 
напряженный труд вчера и 
добавить к нему возросшие 
сегодняшние знания, освоить 
что-то новое и сцементнро- 
вать все это еще бельшим 
напряжением, на которые 
идут люди ради большой це
ли. Цель—это не рекорды и 
быстрые метры, они как бы 
ее реализация. Цель важнее 
и больше —• быстрее вопло
тить в жизнь программу пар
тии по развитию нефтяных 
районов Западной, Сибири. 
Метры 1— только количест
венные показатели, отража
ющие наш вклад в общее де
ло, наше место в ряду дру
гих коллективов, отражаю
щее наше профессиональное 
мастерство в споре с лучши
ми буровыми коллективами 
страны.

Прошлый год был для нас 
Годом освоения новой орга
низации труда. Мы стали ра
ботать в шесть вахт и одно
временно на двух кустах 
сразу. Эту систему удалось 
перенять у бригады Героя 
Социалистического Труда 
Г, М. Левина из Сургутского 
управления. Плотность и эф
фективность рабочего дня 
сразу же воврасли. При обя
зательстве 45 тысяч метров 
мы пробурили 56,3 тысячи. 
Это высший результат по об
ласти.

Поэтому на четвертый год 
пятилетки был намечен бо
лее высокий рубеж — 65 ты

сяч метров. Сейчас на нашем 
счету уже около 45 тысяч. 
Раскрою Секрет. Задумка на
ша — прорубить 70 тысяч 
при хорошем качестве сква
жин. ^

Конечно, можно по-разно
му отнестись к цифре — 70 
тысяч метров. Есть несколь
ко бригад в Сибири, беру
щих и большие объемы. Ска
жу только, что еще в нача
ле прошлого года — это был 
всесоюзный рекорд. Прияад-

динении «Запсиббурнефть». 
Увеличение же проходки на 
долото позволяет быстрее и 
дешевле бурить, на те же 
средства дать больше сква
жин. Но новой техники, к со
жалению, пока еще недоста
точно.

Изменились несколько н 
объем, виды выполняемых 
работ. Сейчас все пробурен
ные скважины мы сами ос
ваиваем, то есть передаем их 
нефтегазодобывающему уп-

лежал он Г. М. Левину. Се
годняшний день ознаменован 
новыми вехами проходчиков 
недр. Применяя новейшую 
буровую технику, совершен
ствуя структуру и организа
цию работ, лучшие коллек
тивы идут на штурм более 
высоких рубежей. Стремле
ние не отстать от них, не ус
тупить в трудовом споре за
ставляет нас учиться у них 
всему новому, передовому, 
постоянно улучшать показа
тели работы.

Учиться ннкода не стыдно. 
Многие наши буровики побы
вали в Сургутском управле
нии буровых работ, прошли 
обучение в школах передо
вого опыта, организованных 
на базе прославленных 
бригад. Могу заверить, что 
мы познали секреты высоких 
скоростей. Хочется нам до
бавить и что-то свое в кол
лективно создаваемый опыт 
проходки сибирских недр. В 
начале года, применив новые 
долота, мы резко увеличили 
проходку на одно долото. 
Тогда заняли первое место

равлению готовыми к экс
плуатация. Это тоже выиг
рыш времени.

Одно из самых приятных 
событий этого года — на
граждение двух наших това
рищей по бригаде орденами. 
За отличный труд в 1973 го
ду электрослесарь А. К. Ре
шетников (он партгрупорг в 
бригаде) награжден орденом 
Трудового Красного Знаме
ни, бурильщик С. П. Лысен- 
ков — орденом «Знак Поче
та». Мы видим в наградах 
высокую оценку труда всего 
коллектива.

В праздничный день не хо
телось бы говорить о прома
хах, ошибках. Но забывать о 
них, даже если они прошлые, 
нельзя. Зимой бригада допу
стила аварию, устранение 
которой отняло у нас много 
времени. Это серьезный 
урок для всего коллектива. 
Сейчас мы делаем все для 
того, чтобы работать без ос
ложнений и нарушений.

Завтрашние успехи тесно 
связаны с  тем, как растут, 
набираются мастерства мо
лодые рабочие. Мне очень

приятно, что в соревновании 
вахт управления буровых ра
бот уверенно лидирует вахта 
Ильдуса Хабибрахманова. 
Она еще в июле выполнила 
свой план и сейчас имеет бо
лее 8 тысяч метров. Следом 
за ней идет вахта Николая 
Ивановича Монохова из на
шей же бригады.Она тоже 
выполнила свой годовой 
план. Кстати, вахта Монохо- 
вэ — победительница сорев
нования прошлого- года. 
Нынче ей нелегко соперни
чать с молодыми. Но Ни
колай Иванович и все мы ра
ды успеху молодых и поже
лаем им выполнить самое 
высокое обязательство по уп
равлению— они решили про
бурить за год 12 тысяч мет
ров. Острое трудовое сопер
ничество вахт задает тон в 
.работе всему коллективу.

Успех бригады на протя
жении всех лет немыслим 
без добросовестного труда 
бурильщиков С. С. Суетина, 
С. П. Лысенкова, помощни
ков бурильщиков Ю. М. Ми- 
зева, А. Г. Стрельцова, В. И. 
Виниченко, электромонтеров 
А. К. Решетникова, Ф. Л. 
Хайрулина, слесарей М. Ю. 
Юнусова, А. Б. Бражнико
ва, всех кадровых рабочих. 
Просто невозможно перечис
лить все фамилии.

Моя заметка была бы не
объективной, если бы я не 
рассказал о тех, кто помога
ет бригаде добиваться высо
ких скоростей, обеспечивает 
ее работу. В нашем успехе 
заложен огромный труд базы 
коллектива производственно
го обеспечения, труд наших 
постоянных спутников-выш- 
комонтажников. От них за
висят и скорости, и сверх
плановые скважины. Мы 
благодарны рабочим тампо
нажного цеха и автотранс
портной конторы. Трактори
сты, водители машин не раз 
выручали нас в самых слож
ных ситуациях. Только бла
годаря тесному содружест
ву коллективов всех цехов 
возможна устойчивая работа 
буровой бригады.

В. КАЛИНИЧУК, 
мастер Стрежевского 
управления буровых ра

бот.лее высокий рубеж — 65 ты- по этому показателю в объе- лодые раои-шс. тп*
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О чем не рассказала
характеристика

Я листаю начинающее 
желтеть дело бригадира Ор- 
дина, как компьютер, во
бравшее в себя данные о ру
ководителе лучшей в неф
тегазодобывающем управле
нии комсомольско-молодеж
ной бригады. С фотографии 
смотрит застенчивый юноша. 
Тут же характеристика. 
«...Ордин В. И. работает в 
цехе подземного ремонта 
скважин с августа 1969 го
да».

Сво|| выбор Владимир 
сделал в Ухте, городе ( неф
тяников. И, как показала 
жизнь, профессию выбрал 
безошибочно и навсегда. В 
горно-нефтяном техникуме он 
познакомился со своей буду
щей женой. Так появилась 
еще одна семья, решившая 
связать судьбу с нефтью.

О существовании Стреже
вого Ордины узнали при рас
пределении.. Предложили им. 
поехать — согласились. Бы
ло молодоженам по двадцать

и тянуло их в места труд
ные, необжитые.

«За время работы показал 
себя знающим дело специа
листом, хорошим организато
ром производства, чутким и 
отзывчивым руководителем».

В бригаду Ордина попасть 
трудно. Конкурс желающих, 
пожалуй, не меньше, чем в 
хороших институтах. Брига
да систематически перевы
полняет план, и бурильщики, 
по их словам, «из трехсот 
рублей не вылазят». Дело, 
конечно, здесь не только в 
хорошем заработке. Володя 
меньше всего похож на на
чальника. У него слово и де
ло всегда по соседству. Ска
жет — и тут же сам за ин
струмент хватается.

— Мы уж ему и говорили, 
— рассказывает машинист 
А. Булычев, — что мы без 
него управимся. Он всегда 
свое — надо самому руками 
почувствовать.

Ордин, прежде чем стать 
бригадиром, прошел все сту
пеньки производства. Пом
бур, бурильщик, оператор. 
Казалось бы, зачем? Мог бы 
и сразу пойти мастером, 
предлагали — не захотел.

— Какой бы из меня тог
да мастер получился, все 
знал по конспектам да по 
учебникам, — вспоминает 
Владимир.'

Сегодня опыт поможет Ор- 
дину хорошо руководить кол
лективом. Одна его бригада 
нередко дает треть ' скважин 
всего цеха, в котором восемь 
бригад. За семь месяцев это
го года нужно было подго
товить 60 скважин, отре

монтировано — 75. «Глав
ное— организация,—говорил 
Володя, — остальное прило
жится».

Он сам разрабатывает 
план перевода машин на 
новый участок, заранее вы
ясняет виды работ. Пока од
на смена заканчивает оче
редную скважину, свободные 
от вахты люди выезжают го
товить все для работы на 
следующей. Такая подготов
ка не оплачивается ^правле
нием. потому что рабочие 
используют свое личное вре
мя. Потом оно компенсиру
ется и в заработке тоже за 
счет высокой производитель
ности, перевыполнения пла
на. Это внутренний резерв 
бригады.

«В. И. Ордин — ударник 
коммунистического труда. 
Пользуется заслуженным ав
торитетом среди коллекти
ва».

Текучесть кадров — есте
ственный процесс на боль
ших стройках. В бригаде Ор
дина — на редкость постоян
ные люди. За три года из 
коллектива не ушло ни одно
го человека, хотя в соседних 
люди порою менялись чаще, 
чем листья на деревьях.

В чем секрет? Чем приво
рожил он Сережу Калмыко
ва, Володю Сидоренко, трех 
Саш — Мотаева, Фролова, 
Жука и других членов брига
ды? Почему давно стал для 
них вроде старшего брата? 
Прежде всего, покорил при
мером, своим отношением к 
работе.

Мне рассказывали, как-то 
в мае срочно понадобилось 
перебросить технику с одно
го берега на другой. Одни 
из тракторов угодил в глу
бокую яму. Володя полез в 
ледяную воду с тросом в 
руках и долго нырял, пока 
не зацепил трактор. Каза
лось бы, обыкновенный слу
чай, но такое не забывается. 
Когда мне рассказали эту 
историю, я невольно вспом
нил эпизод из американского 
фильма «Оклахома, как она 
есть» (он еще будет идти на 
экранах). Один из героев 
фильма тоже рискует 
жизнью, чтобы спасти техни
ку. Самопожертвование? Да, 
но ради звонких монет. Ког
да Ордин нырял в холод
ную воду ему вряд ли бы и в 
голову пришло думать о 
вкладе на сберкнижку. Одно 
занимало — спасти трактор, 
чтобы не сорвать работу на 
другом объекте.

Скважина для Володи 
не только место работы. Это 
и место учебы коллектива, за 
который он отвечает перед 
людьми. Почти всем ребятам 
он помог сдать экзамены. 
Для этого частенько прихва
тывал свои конспекты, учеб
ники, не раз разбирал с ни
ми сложные ситуации.

Каждый год памятен чем- 
то. Прошлый для Ордина и 
его товарищей — особенный 
год. Они завоевали в одном 
из кварталов третье место 
в соревновании нефтяников 
страны.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.
Стрежевой.

НА СНИМКЕ: В. Орднн.
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Отлично трудится на убор
ке урожая в совхозе имени 
XXI партсъезда Кожевни- 
ковского района бригада во
дителей Тимофея Бабинови- 
ча из автоколонны N° 1975. 
Она стала победителем облаг

стного соревнования бригад, 
за вторую декаду .августа, 
выполнив задание на 235 
процентов. В этом большая 
заслуга бригадира. Тимофей 
сам вошел в число лучших 
водителей области, заняв

третье место в индивидуаль
ном соревновании. Почти 
три нормы сделал он на сво
ем автомобиле.

НА СНИМКЕ: Т. Бабино- 
вич.

Фото В. Мокрушина.

На полях области
По оперативным данным, 

к 30 августа в совхозах и 
колхозах области было ско
шено 24 и обмолочено 17,1 
процента хлебов. Ниже при
водятся показатели районов

(в первой колонке — про
цент скошенных, во второй 
— процент обмолоченных 
зерновых и зернобобовых
культур).

Асиновскнй
Бакчарский
Зырянский
Кожевннковскнй
Колпашевский
Кривошеинский
Молчановский
Парабельский
Первомайский
Тегульдетскяй
Томский

24,2
29,8
29,6
31,5
15.2 
17,7
16.3
6,1

15,2
5,5

Чаннский 
Шегарскнй 

По области

20,2
19,8
22,6
24

18,8
13.3 
26,1
21.4

9.2
14.4
9.2 
5

15,2
2,7

13
13.4 
18,9 
17,1

дать оценку качества зимне
го ремонта. Кое-где ремонт 
был для отчета, неисправно
сти, недостающие детали и 
узлы «всплыли» только пе
ред самым выходом в поле. 
В результате "^аже в Ко- 
жевниковском районе, где 
совхозы «Авангард» и от- 
кормсовхоз обмолотили око
ло 40 процентов хлебов, 
темпы обмолота в общем-то 
пока низкие — 21,4 процен
та. Разрыв между косови
цей и обмолотом сокращает
ся, но он все еще велик и со
ставляет 8 тысяч гектаров.

При оценке такого рода 
данных всегда возникает во
прос: много это или мало?
Если сравнивать с прошлым 
годом, то сравнивать прежде 
всего условия, в которых на
чинается уборка урожая. 
Созревание хлебов нынче 

1  шло быстрее, хотя и нерав
номерно — сказались о со -- 
бенности весны и лета. Нача- * 
ло уборки совпало е дождя
ми. сдерживало и то обстоя
тельство, что практически 
все хозяйства еще продолжа
ли заготовку грубых кормов.

Налицо объективные при

чины медленного вступления 
в жатву. Во многих местах 
урожайность кукурузы прев
зошла расчеты, на перевоз
ку зеленой массы был при
влечен весь транспорт, это 
также тормозило уборку зер
новых.

Из субъективных факто
ров самый серьезный — 
низкий уровень готовности 
комбайнового парка. Теперь, 
когда завершается уборка 
кукурузы и прошло более 
чем достаточно времени для 
отладки уборочного конвейе
ра, в ряде хозяйств могут

В последние дни удержи
валась ясная, сухая погода, 
темпы уборкн повсеместно 
возросли. Наряду с высоко
производительным исполь
зованием техники внимание 
руководителей хозяйств, 
комбайновых отрядов, на
родных контролеров-теперь 
должно быть сосредоточено 
на качестве уборочных ра
бот. Хороший пример пода
ют кожевниковцы. Во всех 
без исключения хозяйствах 
введены контрольные обмо
лоты. Оперативный «погек
тарный» учет урожая не 
только сокращает потери, он 
дает дополнительный стимул 
соревнованию комбайнеров, 
укрепляет организацию тру
да в поле.

Опыт кожевннковцев дол
жен найти применение и в 
других районах.

ЗАВТРА-В  ПОХОД ЗА ЗНАНИЯМИ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Партийные, комитеты дол

жны улучшить руководство ♦ 
обучением работающей , мо
лодежи, повысить ответст
венность партийных, проф
союзных, комсомольских. ор
ганизаций за этот важный 
участок работы, добиться 
безусловного выполнения 
плана приема юношей и де
вушек в вечерние и заочные 
школы и создать им необхо
димые условия для учебы.

Главная фигура в школе 
— учитель. От его идейной 
убежденности, высоких
нравственных качеств, от 
широты его кругозора и уме
ния передавать знания своим 
ученикам зависит, какими 

J вырастут наши дети. Вот ■по
чему учитель должен непре
станно -совершенствоваться, 
идти в ногу со временем.

Между тем в области еще 
много учителей, не имеющих 
высшего образования и не 
продолжающих заочно учебу

• в пединституте.
Как известно, в соответст

вии с постановлением Сове
та Министров СССР в на- - 
шей . стране вводится перио- 

'дическая аттестация' педаго
гических кадров. Задача ор
ганов народного образова
ния, руководителей школ со
стоит в том, чтобы -при под
готовке к аттестации исполь
зовать все средства для по
вышения идейного уровня и 
профессиональной подготов
ки всех учителей.

В некоторых районах ве
лика текучесть учительских 
кадров. И главная причина 
такого положения — отсут
ствие должного внимания к 

Y условиям труда и быта сель-
* ских. учителей, особенно мо

лодых специалистов. Вокруг 
учительских коллективов на
до создавать такую атмос
феру, о которой на Всесоюз
ном съезде учителей гово
рил Л. И. Брежнев, подчерк
нувший, что каждой учитель 
должен видеть «со стороны 
общественности • постоянную 
готовность прийти к нему на 
помощь, по-товарищески, до
брожелательно и со знанием 
дела вникнуть в его заботы. 
Для учителя должны быть 
всегда открыты двери и к 
представителю Советской 
власти,- и к председателю 
колхоза, и з партийный или 
комсомольский комитет. Он 
всюду должен быть желан
ным человеком».

В долгу перед школой ру
ководители трестов «Томск-

сельстрой», «Томекгранс- 
ст.рой», СМУ-7, не обеспе
чивших своевременную сда
чу школ в Колпашевском, 
Первомайском, Томском 
районах. Необходимо при
нять все меры для заверше
ния строительства школьных 
объектов в ближайшее время 
и обеспечить задел для вы
полнения плана строительст
ва в завершающем году пя
тилетки.

Важное место в системе 
народного просвещения и 
подготовке кзалжфицярован- 
ных кадррв для народного 
хозяйства занимает профес
сионально-техническое обра
зование, которое получило 
высокую оценку, в речи 
Л. И. Брежнева на XVII 
съезде ВЛКСМ. В сорока 
профтехучилищах области 
обучается более 14 тысяч 
человек. Быстро растет сеть 
средних профтехучилищ — 
их число за последние годы 
возросло вдвое. Тысячи юно
шей и девушек в этих учили
щах наряду с профессией 
получают общее среднее об
разование. Крепнут связи 
училищ с базовыми пред
приятиями. многие из кото
рых по праву считают учи
лища своими цехами по под
готовке кадров.

Однако дальнейшее раз
витие системы профессио
нально-технического образо
вания требует значительного 
усиления внимания к ней со 
стороны предприятий, ве
домств, партийных комите
тов и местных Советов. Глав
ное здесь — укрепление ма
териальной базы профтех
училищ, создание необходи
мых условий для теоретиче
ского и производственного 
обучения будущих рабочих, 
улучшение коммунистическо
го воспитания учащихся, по
вышение уровня подготовки 
преподавателей и мастеров. 
Оеобая забота должна быть 
проявлена об училищах, ко
торые готовят кадры для 
строительства и сельского 
хозяйства. Им нужна повсед
невная и деловая помощь 
сельскохозяйственных орга
нов, строительных трестов, 
горкомов и райкомов пар
тии.

Десятки тысяч юношей и 
девушек, завтра придут в ау
дитории средних специаль
ных и высших учебных заве
дений нашей области. В 
семью студентов вузов и 
учащихся техникумов толь
ко на дневное отделение вли
лось около 12 тысяч перво
курсников.

Важнейшая забота руково
дителей, партийных органи
заций, коллективов препо
давателей вузов и средних 
специальных учебных заведе
ний — с первого дня нового 
учебного года обеспечить 
четкий и напряженный тру
довой ритм, всемерно про
буждать и развивать учеб
ную и общественную актив
ность студентов и учащихся, 
совершенствовать всю систе
му учебно-воспитательной ра
боты. Следует глубоко об
общить итоги прошедшего 
учебного года, проанализи
ровать достижения и недо
статки, закрепить успехи и 
повести решительную борьбу 
со  всем тем, что мешает под
готовке специалистов для на- 

- родного хозяйства.
Одна из важнейших задач 

высшей и средней специаль
ной школы — повышение 
качественной успеваемости 
студентов и учащихся.

Недавно ЦК КПСС принял 
постановление «О работе в 
Московском высшем техни
ческом училище им. Н. Э. 
Баумана и Саратовском го
сударственном университете 
им. Н. Г. Чернышевского по 
повышению идейно-теорети
ческого уровня «преподава
ния общественных наук». Это 
— важнейший политический 
и теоретический документ. 
Ректораты, партийный коми
теты должны разработать це
лую систему мер, направлен
ных на повышение роли об
щественных наук в идейно
политическом воспитании 
студентов, уровня их пре
подавания.

В преддверии нового учеб
ного года состоялись совеща
ния учителей и работников 
профтехобразования, засе
дания педагогических сове
тов и ученых советов. На них 
шел обстоятельный и деловой 
разговор об актуальных за
дачах педагогов, профессо
ров и преподавателей по 
дальнейшему улучшению 
обучения и воспитания моло
дежи, выработаны пути и 
средства решения этой важ
нейшей задачи. Дело теперь 
за тем, чтобы все работники 
системы народного образо
вания отдали всю свою энер
гию, знания, опыт, педагоги
ческое мастерство, теплоту 
своих сердец святому делу 
обучения и воспитания моло
дого поколения строителей 
коммунизма.

А. БЛИНОВ,
заведующий отделом на
уки н учебных заведе

ний обкома КПСС.

З ЕМЛЕДЕЛЕЦ, уби
рая выращенный уро
жай, заботится не 

только о сегодняшнем дне, 
но и о ниве будущего года, и 
прежде всего о семенах. В 
сложных климатических ус
ловиях, характерных для на
шей области, не каждая 
осень благоприятствует соз
данию высококачественного 
семенного фонда. Добрую па
мять у хлеборобов оставила 
осень прошлого года. Теплая 
и сухая погода позволила 
многим хозяйствам запастись 
семенами высокого качества 
и своевременно довести их до 
норм посевного стандарта.

Особенно хорошо подгото
вили семена колхозы Перво
майского и Шегарского, сов
хозы Томского и Молчанов- 
ского районов. Да и в целом 
по области нынешней весной 
было высеяно 95 процентов 
кондиционных по всем пока
зателям семян, из них 39 
процентов — первого и вто
рого классов. В колхозе 
«Первое мая» семян первого 
и второго классов было около 
90 процентов. Совхозы 
«Комсомолец», «Кожевни- 
ковский», колхозы «Гигант», 
«Сибиряк» и ряд других хо-, 
зяйств всю площадь засеяли 
весной семенами, отвечаю
щими всем нормам посевного 
стандарта. И, как результат, 
в неблагоприятных погодных 
условиях нынешнего года 
здесь выращен неплохой уро
жай зерновых и зернобобо
вых культур.

Каковы должны быть раз
меры семенного фонда на бу
дущий год по нашей обла
сти? С учётом совершенство
вания структуры посевных 
площадей, расширения по
севов зерновых и зернобобо
вых культур необходимо за
сыпать 123 тысячи тонн се
мян, в том числе — около 
15 тысяч тонн переходящего 
фонда озимой ржи. 43 тыся
чи тонн пшеницы, 24 тысячи 
тонн ячменя, 29 тысяч тонн 
овса и около 6 тысяч тонн 
гороха.

Погодные условия нынче 
сложнее прошлогодних. Но 
почти повсеместно хлеба до
стигли полной спелости, сле
довательно, в каждом хозяй
стве имеется реальная воз
можность засыпать в семен
ные фонды физиологически 
зрелое зерно, а это уже га
рантия высоких посевных ка
честв семян, и прежде всего 
— по всхожести. Вместе е 
тем следует обратить вни
мание на определенные слож
ности. преодоление которых 
требует большого внимания,

ченное зерно с этих участков 
необходимо просушить и очи
стить. Особое внимание важ
но обратить на просушку и 
очистку ячменя и гороха, так 
как во многих хозяйствах 
посевные площади этих куль
тур невелики, к тому же 
многие поля засеяны нерай- 
онированными сортами, и ес
ли будет допущена порча
зерна районированных сор
тов, то нечем будет воспол
нить семенной фонд. И еще 
одно обстоятельство надо 
иметь в виду: нынче в посе
вах овса появилось очень

зяйств семенное зерно сме
шивается с культурными 
примесями, например, яч
мень с пшеницей и наоборот. 
Происходит это из-за того, 
что комбайны при переходе с 
одной культуры на другую 
не очищаются. Допускается 
смещение зерна на токах, 
при сушке и очистке. Из-за 
такой небрежности зимой хо
зяйства затрачивают много 
сил и средств на очистку се
мян.

На полях ширится фронт 
уборочных работ. Одновре
менно со.сдачей зерна госу-

Д Л Я  БУДУЩЕЙ Н И В Ы
•  Забота о  семенном фонде —  первейший д о л г , 
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ниже третьего класса в зачет не принимаются

высокой организованности, 
умелого маневрирования убо
рочной техникой, высокопро
изводительного использова
ния Сушильно-очистительных 
комплексов, строгого агро
номического контроля за со
блюдением технологии убор
ки урожая с семенных уча
стков, подработки и сушки 
семенного зерна.

Сложности эти заключают
ся в том, что в отдельных 
хозяйствах отведенные семе
новодческие участки не да
дут запланированного уро
жая, придется часть ремян 
засыпать с общих посевов.

До пос-ледйего времени в 
большинстве районов удер
живалась неустойчивая пого
да. Часть скошенных хлебов 
попала под дожди. Обмоло

много так называемого под
гона, то есть недозревших 
побегов. Такие участки луч
ше убрать раздельным спо
собом.

По прогнозу метеорологи
ческой службы в сентябре 
не предвидится длительная 
сужая погода. Поэтому агро
номическому персоналу сле
дует иметь наготове необхо
димую уборочную технику, 
которую при первой возмож
ности можно было бы ис
пользовать на уборке семено
водческих посевов. Важно, 
чтобы сушильно-очиститель
ные комплексы были в со
стоянии быстро перерабо
тать зерно повышенной влаж
ности.

Как показывает практика 
прошлых лет, в, ряде хо-

дарству идет засыпка семян. 
Например, в колхозе «Ги
гант» создан переходящий 
фонд озимой ржи, засыпают
ся и очищаются яровые зер
новые. Успешно пополняется 
золотой фонд в , колхозе 
имени 50-летия Великого Ок
тября.

Однако в целом по области 
засыпка семян и доведение 
йх до высоких посевных, кон
диций ведутся плохо. По со
стоянию на 28 августа засы
пано менее 7 процентов се
мян зерновых культур. При 
Этом большинство засыпан
ных семян Не доведено до 
посевных кондиций. В хозяй
ствах области обмолочены 
значительные площади ячме
ня и гороха, а семена этих 
культур не засыпаются. Сно

ва повторяются ошибки про
шлых лет. когда засыпка н 
подготовка семенных фон
дов не ведутся одновременно 
с уборкой урожая, а откла
дываются на более поздние 
сроки. Зачастую подработка 
семян ведется перед началом 
сева. В каждом колхозе и 
совхозе должна быть постав
лена задача, чтобы с начала 
обмолота каждой культуры 
в первую очередь лучшее 
зерно засыпалось в семенные 
фонды и одновременно про
сушивалось, доводилось до 
требуемых кондиций. Следу
ет взять за правило: семена
ми считается только то зер
но, которое отвечает нормам 
не ниже III класса.

Долг агрономов хозяйств 
взять семенные фонды на 
строгий учет, оформить со
ответствующими актами, 
сдать ответственным лицам,

' обеспечить йх надежное хра
нение. Агрономы хозяйств 
должны особенно установить 
строгий учет и раздельное 
хранение отдельных сортов и 
репродукций, ставя задачу, 
чтобы для посева в 1975 го
ду каждое хозяйство. имело 
только сортовые семена рай
онированных сортов. Особен
но бережно следует, отнес
тись к семенам высших реп
родукций и перспективных 
сортов, таких, как ячмень 
«варде», овес «юбилейный» 
и «таежник».

Важно своевременно заеы- ■ 
пать сортовые семена в. го
сударственные ресурсы. Все 
сортовое зерно, сдаваемое 
государству, необходимо до
вести до требуемых конди
ций и сопроводить его необ
ходимыми документами. Ра
ботники хлебоприемных 
пунктов должны обеспечить 
его дальнейшую подработку, 
раздельное складирование и 
надежное хранение. Есть 
факты, когда сортовое зер
но, сдаваемое государству, 
обезличивается.

Под ниву будущего г о д а -  
семена высокого качества — 
под таким девизом трудят
ся сейчас хлеборобы.

Н. ОКРУГИН, 
агроном.

Перед школьным 
з в о н к о м

С о в е т с к и е  т е п л о в о з ы
ГАВАНА, 31 августа. 

(ТАСС). На Кубу доставлена 
первая партия советских 
тепловозов «ТЭМ-2-ТК». Ку
ба закупила в Советском

Они изготовлены с учетом 
местных климатических ус
ловий.

Советский Союз оказыва
ет республике всестороннее

Союзе 60 таких тепловозов, содействие в развития же

лезнодорожного транспорта. 
С помощью советских спе
циалистов реконструируется 
сеть железных дорог, подго
тавливаются квалифициро
ванные кадры.

П ЕР ВА Я  К УБ И Н СК А Я  Т О РГО ВАЯ  
АЕЛ Е ГАЦ И Я  В Я П О Н И И
. ТОКИО, 3.1 августа. 
(Корр. ТАСС). Первая ку
бинская правительственная 
торговая делегация во главе 
с заместителем министра 
внешней торговли Кубы 
Р. Кабрисасом Руисом при
была в Японию. Она пригла
шена сюда ассоциацией де
путатов местных органов 
власти за содействие разви
тию международной торгов
ли. За время своего пребыва
ния в Японии, делегация по
сетит министерство внешней 
торговли и промышленности, 
министерство' иностранных 
дел, побывает на острове 
Хоккайдо, в Осаке и других 
городах страны. Делегация 
обменяется мнениями с пред

ставителями японских дело
вых кругов по вопросам рас
ширения экономических и 
культурных связей.

Торговля между Японией 
и Кубой, как сообщает газе
та «Нихон кэйдзай», разви
вается быстрыми темпами. В 
1972 году объем японо-ку
бинской торговли составил 
около 200 миллионов аме
риканских долларов. В 1973 
году он уже удвоился, а за 
шесть месяцев текущего года 
достиг 400 миллионов долла
ров.

Куба закупает в Японии 
машины и другое заводское 
оборудование, а поставляет 
в Японию сахар и другие то
вары.’

_________ —А___________________

КОНГРЕСС БИОХИМИКОВ
БУДАПЕШТ, 31 августа. 

(ТАСС). В венгерской сто
лице завершил свою работу 
очередной конгресс федера
ции европейских биокимиче- 
ских .обществ. В нем приня
ли,участие 2.100 ученых из 
35 стран, в том числе деле
гация советских биохимиков.

Я Д Е Р Н Ы Й  В З Р Ы В
НЬЮ-ЙОРК, 31 августа. 

(ТАСС). Соединенные Шта
ты произвели очередное под
земное испытание ядерного 
оружия, сообщила комиссия 
по атомной энергии. Ядерное 
устройство было взорвано на 
полигоне в штате Невада.

Преграда на пути деколонизации
НЬЮ-ЙОРК, 31 августа. 

(ТАСС). Военная деятель
ность колониальных держав 
на территориях, находящих
ся под их господством, на
правлена на подавление на
ционально - освободительных 
движений и служит страте
гическим военным интересам 
этих держав. К такому выво
ду пришел специальный ко
митет ООН по деколониза
ции, рассмотрев доклад пер
вого подкомитета.

Специальный комитет ре-, 
шительно осудил военное со
трудничество между блоком 
НАТО и колониально-расист
скими режимами в южной 
части Африки, как способ
ствующее развязыванию 
войн этими режимами против 
коренного африканского на
селения.

На юге Африки, говорится

в заявлении комитета, уже в 
течение многих лет ведутся 
систематические военные 
операции, которые пресле
дуют цель лишить порабо
щенные народы их неотъем
лемого права на свободу и 
независимость. В последние 
годы колониальные и расист
ские режимы увеличили чис
ленность вооруженных сил, 
снабдив их оружием, предо
ставленным западными стра
нами.

ми, кого подозревают в «свя
зях с мятежниками».

Так, в Южной Родезии в 
1973 году было вдвое уве
личено число призывников 
в армию. В начале текущего 
года офицерским чинам было 
предоставлено «право» мо
билизовать жителей на 
строительство дорог, мостов 
и других стратегических объ
ектов и расправляться с те-

Специальный комитет от
метил, что иностранные воен
ные базы «являются важ
ным фактором продления 
колониального господства» и 
представляют, собой «препят
ствие для экономического 
развития территорий».

В докладе, который будет 
передан Генеральной Ас; 
самблее ООН, выражается 
беспокойство в связи с со
хранением колониальными 
державами и их союзниками 
военных баз на малых тер
риториях, таких, как Гуам, 
острова Карибского моря н 
другие. Особую тревогу, го
ворится- в нем, вызывают 
планы расширения базы на 
острове Диего-Гарсия в Ин
дийском океане.

Учебный год в разных 
странах начинается в разное 
время — не только 1 сен
тября, но и раньше и позже. 
Двери школ и институтов не 
везде открываются под 
Трель электрического звонка: 
в Африке это могут быть 
звуки там-тама, во Вьетнаме.. 
— барабанная дробь. Но всю
ду и везде первый учебный 
день ожидается как большое, 
важное событие.

БЕРЛИН. Почти три мил
лиона школьников, свыше 
тридцати миллионов учебни
ков — таковы лишь некото
рые данные развития народ
ного образования, в Герман
ской Демократической Рес
публике. Государственные 
ассигнования на развитие 
системы образования со
ставляют ныне свыше 7 мил
лиардов марок в год против 
900 миллионов четверть века 
тому назад.

БУДАПЕШТ. Нынешний 
учебный год, как и предыду
щий, будет в Венгрии экспе- 
ри1манталыным: продолжает
ся процесс совершенствова
ния учебных программ. В 
старших классах ряда школ 
начнется преподавание ново
го предмета — «семья». На 
этих уроках школьники по
знакомятся с . этическими, 
юридическими и другими 
сторонами семейных отноше
ний. Через несколько . лет 
этот предмет, намечается 
ввести во всех школах 
страны.

ГАВАНА. Сейчас на Кубе 
учатся 2 млн. 690 тыс. че
ловек, или каждый третий 
кубинец. В нынешнем году 
на нужды образования вы
делено в 10 раз больше 
средств, чем в дореволюцион
ные годы.

Куба — единственная 
страна латиноамериканского 
континента, ликвидировав
шая неграмотность.

ДЕЛИ. В Индии сейчас в 
школу ходят 90 млн. детей 
Им преподают бояее 2,5 
млн. учителей. В стране на
считывается свыше 100 уни
верситетов и 3 тыс. коллед- 
жей^ в которых занимаются 
3 млн. студентов.

Правительство разрабаты
вает программу обязательно
го бесплатного обучения де
тей в /возрасте до 14 лет. 
Программа призвана сыграть г- 
важную роль в ликвидации 
неграмотности — этого на
следия колониального про
шлого.

МОГАДИШО. Вести во
всех школах преподавание ча 
языке сомали — такую за
дачу ставит перед органами 
просвещения правительство 
Сомалийской Демократиче
ской Республики. С 1 этой 
целью создана группа спе
циалистов, которой поручено 
подготовить необходимую 
учебную литературу как для 
школ, так и для студентов 
национального университета 
Сомали.

ВАШИНГТОН. «Кризис 
системы школьного образо
вания в США!» — все чаще 
эти слова мелькают на стра
ницах американских газет и 
журналов в связи с предстоя
щим началом учебного года. 
Нехватка учебников и на
глядных пособий, передол- 
ценность классов, расовые 
конфликты, низкая заработ
ная плата работников систе
мы просвещения, отсутствие 
возможности у большинства 
учителей повышать свою 
квалификацию и другие 
проблемы оказывают отрица
тельное влияние на процесс 
обучения. Многие государст
венные школы в США, по 
свидетельству журнала
«К). С. Ныос энд уорлд gn- 
порт», буквально стоят на 
грани финансового краха.

ЛОНДОН. Многим школам 
Лондона предписано изы
скать в новом учебном году 
возможности для сокращения 
денежных расходов еще на 
10 процентов.

Хронический недостаток 
средств влечет за собой сни
жение качества обучения. В 
опубликованном здесь док
ладе отмечается, что среди 
взрослого населения собст
венно Англин и Уэлса на-, 
считывается 2 млн. практи
чески неграмотных и , мало
грамотных.

(ТАСС, 31 августа).

Праздник героического  народа
2 сентября Демократиче

ской Республике Вьетнам ис
полняется 29 лет. Эта дата 
овеяна славой побед, одер
жанных героическим народом 
на тяжелом пути сражений 
за свободу и независимость.

Демократическая Респуб
лика Вьетнам была провоз
глашена в историческом 1945 
году после победы Августов
ской революции. Эта револю
ция, свершенная под руко
водством партии вьетнам
ских коммунистов во главе с 
товарищем Хо Ши Мином, 
ознаменовала крутой пере
лом в судьбе Вьетнама, при
вела к созданию первого в 
Юго-Восточной Азии. госу
дарства рабочих и крестьян.

Вспомним, какие неимо
верные трудности пришлось 

- пережить вьетнамскому наро
ду за- прошедшие три десяти
летия. Вначале против моло
дой республики развязали 
войну французские колониза
торы, которых в конце кон
цов ожидал разгром, завер
шившийся битвой при Дьен- 
бьенфу. Затем на страну об
рушились новые, еще более 
сложные испытания — на
чалась агрессия американ
ских империалистов,

Вьетнамский народ реши
тельно отстоял свои нацио
нальные права, которые по
лучили подтверждение и в 
парижском соглашении и в. 
акте международной конфе

ренции по Вьетнаму — это 
независимость, свобода, един
ство, суверенитет и террито
риальная целостность Вьет
нама. Так героический на
род, на стороне которого 
всегда были поддержка и по
мощь Советского Союза, 
других социалистических 
стран и всего прогрессивно
го человечества, одержал за
служенную победу.

29-летие ДРВ отмечается 
в обстановке мирного труда 
в Северном Вьетнаме и на
пряженной борьбы в Южном 
Вьетнаме за строгое выпол
нение парижского соглаше
ния, которое постоянно нару
шается сайгонским режимом. 
Народ хорошо знает, что за

воеванный мир нужно и 
строить и защищать.

В Северном Вьетнаме идет 
успешное восстановление и 
развитие экономики. Здесь, 
как указывает орган ЦК 
ПТВ газета «Нян зан», 
есть все предпосылки и не
обходимые условия для 
дальнейшего прогресса со
циалистической индустриали
зации, одновременного про
ведения научно-технической, 
культурной революции и ре
волюции в производственных 
отношениях, для построения 
нового общественного строя, 
новой экономики, для воспи
тания нового человека.

Важных революционных 
завоеваний добились и пат
риотические силы Южного 
Вьетнама. Это прежде всего 
обширные освобожденные 
районы, где успешно действу
ет • народненреволюционнай 
власть. Под руковрдс^вом 
Национального фронта осво
бождения и Временного ре
волюционного правительства 
Республики Южный Вьет
нам, единственно подлинных 
выразителей интересов юж
новьетнамского населения, в 
освобожденных районах сози
дается новая , демократиче
ская жизнь. Патриоты твердо 
охраняют свои революцион
ные завоевания, давая от
пор посягательствам против
ника.

С. АФОНИН, 
комментатор ТАСС.

. А
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ся кедр ливанский, относя
щийся к роду цедрус (от 
греческого к'едрос). К этому 
роду относятся крупные, до 
40— 50 метров вечнозеленые 
деревья с жесткой хвоей, 
расположенной в пучках по 
30—40 штук.

Наш сибирский кедр (отно
сится к роду сосны (латин
ское название пинус).

Обычная сосна носит на
учное название —• сосна лес
ная, а сибирский кедр — со
сна сибирская, или кедровая.

Кедр начинает плодоно
сить • в тайге с 50-летнего 
возраста, а на открытых 
местах — с 25 лет. Созре
вают шишки через 18 меся
цев после опыления. Пыль
ца образуется в мелких муж-

тие кедра в древостое тай
ги уменьшается, здесь он за
нимает лишь 50 процентов.

На юге области наиболее 
ценные * островные массивы 
кедровников расположены в 
Томском и Кожевяиковском 
районах. На-границе с Ново
сибирской областью находит
ся самый южный из кедров
ников —- Базойский, пло
щадью около 2,5 тысячи гек
таров. В Томском районе 
хорошо известны Зоркаль- 
цевский, Протопоповский, 
Заварзинский, Богашавский 

припоселковые кедровники.
Рубки ухода, проводимые 

с давних времен в тайге, 
оказывали существенное вли
яние на состав древостоя 
тайги. Крестьяне вырубали

М а л а я  с и  6 и 
э н ц и к л о п е д и я

р с к а я  
п р и р о д ы К е д р

«Славьтесь, места люби
мые, солнцем гордитесь, вы
соты ливанские, своими кед
рами; не видя вас в моем 
отечестве на матерой земле, 
России принадлежащей, не 
смею и величать вас, но зато 
в глазах моих тенистый кедр 
богатой Сибири не уступит 
вам в красотах своих и мне 
вас заменит; какое величест
во в осанке сего дерева, ка
кая священная тень в густо
те лесов его». Так востор
женно писал в 1818 году Ва
силий Дмитриев — современ
ник А. С. Пушкина.

И действительно, как дуб 
в Европейской части России, 
кедр в Сибири служит олице
творением красоты и могу
щества, В одной только Том
ской области площадь, заня
тая кедром, составляет более 
трех миллионов гектаров. 
Это ставит кедр на второе 
место после сосны (4,5 мил
лиона гектаров).

Настоящим кедром являет-

ских шишках, которые после 
созревания и высыпания 
пыльцы засыхают и опадают.

Живет кедр до 300 лет, а 
отдельные деревья — до 
500 и даже до 550 лет.

Кроме кедра сибирского, 
в Восточной Сибири встре
чается кедровый стланик, 
растущий в виде кустарни
ка или небольшого деревца, 
образующий густые заросли 
в верхнем поясе гор. Семена 
у него мельче, чем у кедра, 
но также съедобны. Более 
крупные семена дает кедр 
корейский, распространен
ный на Дальнем Востоке, в 
Корее и Японии.

Особенно большие площа
ди кедровых лесов в нашей 
области находятся в Алек
сандровском районе по ре
кам Ларь-Егая и Ильяк, а 
также по левобережью Ты- 
ма. Значительные участки 
кедровников есть и на право
бережье Кети. На юге учас-

все деревья, кроме кедра. 
При этом происходило про
реживание древостоя, изме
нялись условия освещения, 
что в свою, очередь вело к 
изменению формы кроны 
кедра. Изменился не только 
внешний вид дерева. Окуль
туренные кедровники стали 
давать богатые урожаи оре
ха почти ежегодно, что не 
наблюдается в нетронутых 
древостоях.

Работ'а по сбору орехов 
строго регламентировалась. 
Начинала ее.в один день вся 
община. Шишки сбивались 
ударами шеста по ветвям. 
Этого было достаточно, что
бы зрелые шишки отвалива
лись. Такой способ гаранти
ровал сохранность стволов 
кедра и так называемой 
«озими», т. е. молодых ши
шек, которые должны со
зреть на будущий год. Мы с 
благодарностью сейчас вспо

минаем тех простых людей, 
старанием и бережливостью 
которых сохранились у нас 
припоселковые кедровники. И 
как жаль, что сегодня не у 
всех воспитано такое уважи
тельное отношение к кедру.

Орехи кедра содержат до 
15 процентов великолепного 
жирного масла, по своей цен
ности не уступающего таким 
известном маслам, как мин
дальное и прованское. Не 
случайно 17 августа 1921 
года в трудные годы укреп
ления Советской власти, 
когда резко ощущался недо-' 
статок в жирах, В. И. Ленин 
подписал постановление Со
вета Труда и Обороны о заго
товках и использовании ди
корастущих масличных се- 

. мян для переработки в 
маслобойной промышлен
ности. При этом особо 
подчеркивалось значение 
кедровых орехов. Поста
новление обязывало Глав- 
селыпром немедленно при
ступить к сбору и заготовке 
кедровых орехов в размере 
до 2 миллионов пудов. Была 
создана специальная органи
зация «Кедропром» и пост
роено три маслобойных за
вода — в Бийске, Новоси
бирске и Томске.

Значение кедра не исчер
пывается использованием 
орехов. Уже давно были за
мечены прекрасные качест
ва кедровой древесины; при
ятный цвет, строение слоев, 
легкость, мягкость и в то же 
время прочность. Эти свой
ства позволяют использовать 
кедр для ответственных сто
лярных работ. *

Посетители гербария име
ни П. Н. Крылова в Томском 
университете имеют возмож
ность любоваться прекрасны
ми шкафами, они сделаны из 
кедра и украшены красивой 
резьбой. Первый такой шкаф 
по проекту и заказу профес
сора П. Н. Крылова был 
сделан в 1885 году.

С. ГУДОШНИКОВ,
зав. кафедрой общей
биологии пединститута.
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Томская область, охваты
вающая территорию более 
30 миллионов гектаров (if 
почти-все это — охотничьи 
угодья)-, занимает в нашей 
стране по производству пуш
нины достойное место. Толь
ко за последние 20 лет здесь 
заготовлено свыше 3,5 мил
лиона штук белки, более 2 
миллионов онДатры, около 80 
тысяч соболя, -тысячи шку
рок лисицы, колонка, норки, 
горностая, выдры. Цифры 
эти внушительные, и нужно 
воздать должное труженику 
охоты — честь ему и слава!

Но давайте проанализиру
ем данные заготовок пушни
ны до 1960 года и после. И 
сравним среднегодовые пока
затели заготовок по отдель
ным видам. Получается, что 
в пятидесятые годы заготав
ливалось ежегодно почти по 
300 тысяч беличьих шкурок, 
а в шестидесятые — только 
по 75 тысяч. Заготовки он
датры составила соответст
венно в тысячах около 128 
и 84, зайца-беляка — 57,6 и 
16, водяной крысы — около 
миллиона и 322 тысячи. В 
семидесятые го'ды по сравне
нию с предыдущим десятиле
тием заготовки соболя умень
шились примерно на 30— 45, 
лисицы — на 60.—70, ондат
ры — на 80, выдры — на 
90—96 процентов. .

В чем же дело? Неужели 
оскудели таежные угодья? 
Конечно, это не так. Одной 
из Главных причин мы счита
ем уменьшение числа кадро
вых охотников. По данным 
охотэкономического обследо
вания, за последние 20 лет 
количество кадровых охот
ников сократилось с 3 тысяч 
до 350 человек, т. е. более 
чем в 8 раз.

Если сравнить оплату тру
да охотника и рабочего лю-- 
бой отрасли промышленно
сти, развитой в той же мест
ности, получается, что труд 
охотника оплачивается в 2— 
3 раза ниже. ' В промхозах 
потребкооперации отсутству
ет прогрессивно-премиальная 
оплата rpyjja., Те же премии, 
которые лучшим охотникам 
вручаются на слетах, часто 
настолько малы- что носят 
сугубо символический харак
тер.

Более того,, при расчете 
за шкурки основного и наи
более ценного' промыслового 
вида — соболя охотнику 
выплачивается только 50 
процентов отзаготовитель

ной стоимости. Окончатель
ный расчет со сдатчиком 
производится лишь после 
повторной оценки шкурок на 
пушномеховой - базе. На эту 
операцию уходит иногда бо
лее месяца. Вторая оценка 
часто оказывается намного 
ниже. Естественно, такой по
рядок оплаты не стимулиру
ет заготовки шкурок. В ре
зультате охотник или уходит 
в другую отрасль производ
ства, или начинает сбывать

ния, вплоть до вертолета». 
Таких высказываний можно 
привести много.

До сих яор остается нере
шенной транспортная проб
лема в охотничьем хозяйст
ве. (Появление снегоходов 
«Буран» (их ждали столько 
лет!) - не решило проблемы. 
Они очень дорогие, абсолют
но ненадежны. Видимо, кон
структоры предполагали ис
пользовать эти машины для 
увеселительных прогулок в

Да, любитель пошел уже 
не тот, что раньше. Летит он 
в благодатные угодья из Но
восибирска, Омска, Барнау
ла й Кемерова, даже из Мо-- 
сквы и Ленинграда, прекрас
но снаряженный и вооружен
ный, со своим портативным 
снегоходом, заморскими ви
нами и деликатесами. За 
медоречивой беседой завязы
вается приятное знакомство, 
и вот уже местный охотник, 
дружески шлепая по плечу 
гостя, приглашает его с собой

цам соответствующее внима
ние — это пока немыслимо. 
Такой «роскоши» не могут 
позволить себе и егеря уп
равления промыслово-охот
ничьего хозяйства.

Да и, прямо сказать, доро
говато обходятся по авиата
рифам забросы охотников. 
Отсюда и весьма ограничен
ное использование в охот
ничьих хозяйствах авиации. 

-За последние годы сложи
лось, совсем уж парадоксаль
ное. положение — промхозам

ПОЧЕМУ ПРОМЫСЛОВИК 
П О К И Д А Е Т

пушнину на сторону по высо
ким ценам.

В последнее время масса 
путных шкурок .— десятки 
процентов от добытой — осе
дает у частного предпринима
теля. Сошлемся на примеры. 
До 1970 года Васюганский 
кооизверосовхоз заготавли
вал за сезон от 1,5 до 2,8 
тысячи шкурок соболя. В 
1970— 1971 гг/ в заготовки 
поступило только 350 шку
рок, хотя численность зверь
ка не уменьшилась.

Здесь уместно привести 
высказывания охоткоррее- 
пондентов нашего института. 
С. В. Медведев из Молча- 
новского района пишет: «Он
датру истребляют все и даже 
приезжие из городов Томска, 
Новосибирска, Кемерова под 
видом охоты на уток. Да и 
своих браконьеров достаточ
но». Ф. Е. Лаптев из Бакчар- 
ского района сообщает: 
«Очень мало сейчас осталось 
ондатры, сказалось массовое 
истребление и сбыт частни
кам». М. Е. Карпушев , из 
поселка Светлая Протока 
Александровского района пи
шет: «В нащем( районе жи
вотный мир'идет на уничто
жение. Главные «хищники» 
— работники дорожно-строи
тельных организаций и ■ неф
тяники. Они имеют неограни
ченные средства передвиже-

непосредственной близости 
от механических мастерских, 
но никак не в тяжелых . ус
ловиях промысловой охоты.

А вот зона активного дей
ствия охотника-любителя и 
браконьера значительно рас
ширилась именно за счет ча
стного использования верто
летов. Причем любитель го
раздо свободнее и проще 
(благодаря расчету шкурка
ми) контактирует с предста
вителями авиации и таким 
образом имеет возможность 
забраться в самые глубинкй 
тайги (заметим — без ведо
ма и ,согласия ,на .то законно
го хозяина угодий — кооп- 
зверопромхоза).

Осенью 1973 года Васю- 
ганский промхоз направил 
группу кадровых охотников 
в вершину реки Нюролыш, 
в. угодья, богатые соболем, 
где последние 8 лет, по офи
циальным сведениям, никто 
не промышлял. Й что же? 
Вертолет делает круг над 
местом высадки, из избушки, 
к всеобщему удивлению, вы
скакивает один человек, за 
ним второй. Пилот направил 
машину на запасной участок. 
Однако и здесь весело подни
мающийся сквозь кроны де
ревьев голубоватый дымок 
красноречиво показывал, что 
место занято. Не имея боль
ше времени, летчик поспешно 
выгрузил охотников на бли
жайшем болоте и ушей на 
базу.

в тайгу. Успех промысла 
обеспечен: сам не добудет — 
приобретет у охотников.

В течение двух десятиле
тий до 1968 года в Томской 
области в среднем ежегодно 
заготавливалось по 110,7 
тысячи шкурок ондатры. Но 
вот наступили семидесятые 
годы. И что-то случилось, ка
залось бы, в отработанном 
десятилетиями механизме 
промысла. В 1971 году объ
ем областных заготовок со
ставил всего около 9 тысяч, 
в 1972— 20,7 тысячи и в 
1973. году — 18 тысяч шку
рок. Мы сознательно не бе
рем данные за' 1969 и 1970 
годы — в этот период усло
вия для обитания зверьков 
были крайне неблагоприят
ны. Но в дальнейшем числен
ность ондатры в основных 
промысловых районах восста
новились, и, следовательно, 
кивок в сторону природы 
нельзя считать обоснован
ным.

А как же на все это смот
рит организация, отвечаю
щая за выполнение плана за
готовок, т. е. коопзверопром- 
хоз? Из многочисленных бе
сед с руководителями хо
зяйств выясняется, что свои
ми силами здесь невозможно 
что-либо изменить. Прокон
тролировать ход промысла, 
выяснить, кто из посторонних 
и без их ведома забрался в 
угодья, и уделить таким ли

невыгодно заготавливать 
пушнину. Дело в том, что те 
наценки, которые получают 
хозяйства за отгруженную 
пушнину, не обеспечивают 
прибыльность отрасли.

Не содействует укрепле
нию организационно-произ
водственных' функций охот
ничьих хозяйств и их юриди
ческое и экономическое поло
жение. Дело в том, цто рань
ше, до 1970 года, з г. Том
ске существовал трест «Ко- 
опзверопромхоз», который 
вел (централизованно) широ
кую работу по организации 
производственной деятель
ности промхозов, снабжал 
хозяйства специализирован
ными товарами и снаряже
нием. В 1970 году трест был 
ликвидирован, и промхозы, 
находившиеся до этого на 
самостоятельном балансе, 
были переданы в подчинение 
местным райпотребсоюзам. 
Зависимое положение поро
дило неуверенность и даже в 
-отдельных случаях нервоз
ность . в отношениях (тут и 
вопросы транспорта, и снаб
жение товарами, снаряжени- - 
ем и многое-многое- другое). 
Все . это в конечном итоге 
привело к значительному 
снижению заготовок пушни
ны.

В. связи с развитием в 
Томской области нефтегазо
вой, лесной и других отрас
лей промышленности освое
ние биологических ресу-рсоз

таежных угодий неизбежно 
переместится в глубинные 
районы. И, наверное, будет 
не только оправданным, но и 
необходимым создание в 
«глубинках» охотничьих баз 
или даже поселков. Располо 
женные в непосредственной 
близости от сырьевых ресур
сов, они должны быть высо
корентабельными производ
ственными цехами с мощной 
материально-технической ба
зой.

Как же быть' с кадрами 
охотников, как приостановить 
их сокращение? В первую 
очередь необходимо поднять 
заинтересованность охотника 
в заготовке и сдаче промыс
лово-охотничьей продукции, 
а это значит: надо повысить 
закупочные цены на сдавае
мую продукцию. Необходимо 
ввести -прогрессивно-преми
альную оплату труда, обес
печить охотнику добрые 
культурно-бытовые -условия, 
транспорт и снаряжение. - Не
обходимо поднять экономи
ческую заинтересованность 
промхозов, увеличив отчис
ления за отгружаемую про
дукцию до пределов, обеспе
чивающих высокую рента
бельность этой отрасли. Сле
дует -выделить коопзверо- 
лромхозы на самостоятель
ный баланс и восстановить 
трест «Коопзверопромхоз».

Возможности -использова
ния разнообразных и еже
годно возобновляющих био
логических ресурсов таежных 
угодий . достаточно велики. 
По мнению специалистов За
падно-Сибирского отделения 
ВНИИ охотничьего хозяйст
ва и звероводства, запасы 
-ценнейшего зверька — собо
ля в таежных угодьях Том
ской области позволяют уве
личить, его добычу до 12— 15 
тысяч, ондатры —■ до 100— 
-150 тысяч, белки — до 150 
•—200 тысяч, норки —< до 
5 —6 тысяч шкурок в год. .

Продукция охоты, дикора
стущие и -другие ресурсы 
тайги имели и всегда буду» 
иметь исключительно важное 
значение. Необходимо, при
нять все меры для создания 
прочной экономической базы 
охотничьего хозяйства.,

В. ПАШКЕВИЧ, 
старший научный со
трудник Западно-Сибир
ского отделении ВНИИ 
охотничьего хозяйства 

и звероводства

Александру Николаевичу 
Добровид-ову, доктору техни
ческих наук, исполнилось во
семьдесят лет. Шестьдесят из 
них он отдал Томскому поли
техническому институту, в ко
тором гтрошел гтуть от студен
та до профессора.

Более .тысячи инженеров, 
около пятидесяти кандидатов 
наук и три доктора наук под
готовил А. Н. До&ровидов за 
эти годы. Его учениками были 
создатели советских вертоле
тов Герои Социалистического 
Труда Н. И. Камов и М. Л. 
Миль, директор Магнитки Г. И. 
Носов, знаменитый сибирский 
металлург, лауреат Ленинской’ 
премии профессор Ю. В. 
Грдина, писатель-фантаст
Александр Казанцев. Школа 
металловедов, созданная Алек
сандром Николаевичем в ин
ституте, известна всей стране.

Еще первокурсником, в 1912 
году, он всерьез занялся нау
кой и с тех пор не оставляет

научную работу, сочетая ее 
с преподавательской. Алек
сандр Нйколаевич участвовал в 
создании института практиче
ской физики при Томском 
технологическом институте, 
был первым ученым секрета
рем Сибирского физико-тех'нч- 
ческого института, заместите
лем директора по научной ра
боте Сибирского института 
металлов, членом ученого со
вета многих научных учреж
дений.

Деятельность профессора 
Добровидова высоко оценена 
правительством: он награж
ден тремя орденами, медаля
ми, ему присвоено звание за
служенного деятеля науки 
РСФСР.

Александр Николаевич про
должает работать в нашем ин
ституте. Долгих лет ему, боль
шого, плодотворного труда!

А. СЯОСМАН, 
доцент кафедры металло

ведения ТПИ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

т  ц и р к
1 сентября — прощальные 

гастроли Ташкентского цирка 
с программой «Вечера смеха». 

Начало — в 12, 16, 20 час.

мшил зрели
Я  ••  С П О Р Т А
1 — 2 сентября — художест

венный фильм «Золото М акке - 
ны» — 18, 21.

" В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

1 сентября. «Огонь» — 8-40,
12, 15-20, 18-40. 22. «Ч удаки» —
10-20, 13-40, 17-20, 20-20. «Ан
ж е л и ка  — м а р ки за  ангелов» — 
8-35, 10-30. 12-20, 14-20, 16-15.
«Ромео и Д ж ул ьетта»  — 18-30, 
21. Зал к и н о х р о н и к и . Киноф е
стиваль  «Зд равствуй , ш кола» . 
М у л ь тсб о р н и к  № 10 — 10-15.
12- 45, 15-15, 17-45, 20-15. М ульт
с б о р н и к  Nb 20 — 9, 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-30.

2 сентября. «Последний под
в и г Кам о» — 8-35. 10-30, 12-25, 
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«О ткры тие» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 22, 
Зал кинохроники. М ультсбор- 
к и к  № 24 — 9, 11-30, 14. 16-30, 
19, 21-30. М у л ьтсб о р н и к  № 27 — 
10-15, 12-45, 15-15, 17-45, 20-15.

«ОКТЯБРЬ»
1 сентября. «Ч уд аки»  — 8-40,

10-15, 11-50, 13-25, 15, 16-35,
18- 10, 19-45. 21-20. «Огонь» —
8-30, 11-30, 13, 14-30, 16,
17- 30. 19, 20-30, 22. Для детей 
— «Ч и пп ол кн о»  — 10.

2 сентября. «Последний под
ви г Камо» — 8-50, 10-40, 12-30,
14- 20, 16-10, 18, 19-50. 21-40.
«О ткры тие» — 8-40, 1Q-20. 12;
13- 40, 15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. 
Д ля детей — «Тренер» — 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
1 сентября. «Не об м аны вай ,

д орогой!»  -— 8-40, 10-20. «Тайна 
ф ермы Мессе» — 12, 13-35,
15- 10, 16-45, 18-20, 19-55. 21-30. 
«Тенум зэ» — 9, 12-15, 16, 17-45,
19- 30, 21-15. Для детей -— «Про 
В итю , про М аш у и м о р скую  пе
хо ту»  — 10-45, 14.

2 сентября. «Последний под
ви г Камо» — 9. 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«О ткры тие» — 9. 12-30, 16-10,
18- 05, 19-50, 21-35. Д ля д етей — 
«Про В итю , про М аш у и м ор
с к у ю  пехоту»  — 10-45, 14-15.

«СИБИРЯК»
1 сентября. «Я под ож д у, пока  

ты  уб ьеш ь»  — 11, 12-40, 14-20,
17- 40, 19-20, 21. Д ля детей —• 
«Про В итю , про М аш у и мор
с к у ю  пехоту»  — 9-20.

2 сентября. « П а ри ж сни е  та й 
ны» — 11. 12-50, 14-40, 16.-30,
18- 20, 20-10, 21-50. Для д етей— 
«Про В итю , про М аш у и м ор
с к у ю  пехоту»  — 9-20.

«ПИОНЕР»
1 — 2 сентября. «Ю нга Се

верного  флота» — 9, 10-50.
12- 40, 14-30. « А ф р и ка н ски й
слон» — 16-20, 18, 19-40, 21-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

1: сентября. «Ю нга С еверно
го  флота». . — 10, 12. 13-40,
15- 20. «Бом аск» — 17-10, 19,
20- 40.

2 сентяб ря . «Вий» — 10. 11-30,
13, 14-30, 16, 17-30, 19, 20-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

1 сентября. «М аленьний к у 
па л ьщ и к»  — 10, 11-30, 13-15.
15,-16-45, 18-30, 20-15, 22.

2 сентября. Киноф естиваль
«З д равствуй , ш кола» . «Ю нга 
С еверного флота» — 10, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

1 сентября, «Ю лиана» —’ 17,
19, 21. Для дег&й — М ультсбор
н и к  № 5 — 11, 13, 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
1 сентября. «Ж изнь  на гр е ш 

ной земле» — 18, 20. Д ля детей 
— «К р асн ы й  га л стук»  — 15.

2 сентября. «Я под ож д у, по
ка  ты  убьеш ь» — 18, 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

1 сентября. «Н евероятны е 
п р и кл ю ч е н и я  и тальянцев в 
Р оссии» — 15, 17, 19, 21.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 1 сентября
12.00. Программа передач.

12.05. Новости. 12.10. Програм
ма мультфильмов: « Молодил ь-
ные яблоки», «Песенка мышон
ка». 12.40. «Служу Советскому 
Союзу!». 13.40. Беседа с мини
стром нефтяной промышлен
ности СССР В. Д. Шашиным. 
13.55. Концерт по заявкам ра
ботников нефтяной и газовой 
промышленности. 14.25. Беседа 
с министром газовой промыш- 
ленности СССР С. А. Орудже- 
вым. 14.40. «Клуб кинопутеше
ствий». Ведет передачу ГО. А. 
Сенкевич. . 15.40. «Жизнь после 
боя». Телевизионный докумен
тальный фильм. («Экран».
1974 г.). 16.35. «Пятая чет
верть». Художественный
фильм. («Ленфильм»). 18.00. 
«Время». Информационная про
грамма. 18.40. Чемпионат мира 
по вольной борьбе. Передача 
из Турции. 19.10. «Докумен
тальный экран». Ведет переда- 
4V поэт Р. Рождественский.
20.10. «Поет народный артист 
РСФСР Ю. Мазурок». 20.55. 
«Экранизация л и т ерату п н ы х
произведений». «Садко». Худо
жественный фильм. («Мос
фильм». 1952 г.). 22.25. Концерт 
ансамбля «Советская песня». 
23.00 — 23.30. «Время». Инфор
мационная программа.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 2 сентября 
ПЕРВАЯ П РО ГРАМ М А 

МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. Про

грамма мультфильмов: «МолЬ- 
Дильные яблоки», «Песенка 
мышонка». 14.00. «Очевидное- 
невеооятное». Ведет передачу 
профессор С. П. Капица. 15.00У 
«Пятая четверть». Художест-. 
венный фильм. («Ленфильм»).

С 16.25 до 19.00 — перерыв.
ТОМСК

19.00. Новости. 19.11. «Строи
тели — детям». Репортаж об 
открытии новой школы. 19,40. 
«По родной стране». Програм
ма документальных фильмов.
20.05. Для молодежи. «У с ту -' 
центов есть своя планета...’». 
Репортаж. 20.15. «Посвящение 
в Бельканто». Документальный 
фильм. 20.35. «Сезонные цены 
на овощи и фрукты». Консуль
тацию дает заведующий отде
лом цен облисполкома А. Ф. 
Чумак. 20.45. «Новаторы». До
кументальный фильм, 21Ю5. 
«Сельйкая новь». «Уборка уро
жая -— забота общая» — у зем
ледельцев Томского района. 
Концерт для механизаторов. 
21.40. Киножурналы «Совет
ский войн» №№ 5. 6,

МОСКВА
22.00. Новости. 22.15. «На

стройках пятилетки». «БАМ в 
начале пути». 23.00 — 01.00.
Чемпионат СССР по футболу. 
«Черноморец» (Одесса) —1 «Зе
нит» (Ленинград), Трансляция 
из Одессы. В перерыве — вы
ступление министра высшего и 
среднего специального образо
вания СССР В. П. Елютина.

РАД1/Ю
ПОНЕДЕЛЬНИК, 2 сентября
7.34. Служба здоровья. «На- >

отупление на туберкулез». 7.40. 1
Музыкальный антракт. 7.50. 
Реклама и объявления. 9.00. 
Радио— сельским слушателям. 
«Тактика хлеборобов»-т- репор
таж из совхоза ■ «Заветы Лени
на» Кожевников-ского района. 
Город — селу. «Для тех, кто r 
поле»— концерт. Герои жатвй».
Как вас обслуживают? 19.00. 
Последние известия. 19.11. «На 
полях области». J9.16 Инстоу- 
ментальные пьесы. 19.25. «Пя
тилетка. Год 4-й». У микрофо
на секретарь Асиновского тор- 
кома КПСС А. Д. Калтыков.

Томский городской Дом пионеров ПРОИЗВОДИТ 
ЗАПИСЬ в следующие кружки:
художественное вязание, театр кукол, кройки н шитья, 
изостудию, хоровой, «Красные следопыты», музыкальный 
(баян, аккордеон, класс фортепьяно), авиамодельный, фо. 
«•корреспондентов, танцевальный, художественной гимна
стики, радиотехнический, кинодемонстраторов, театраль
ную студию «Юность», духовой оркестр, оркестр народ
ных инструментов, «Фантазия природы».

Запись производится с 9 до 18 часов, ежедневно.
Адрес: г. Томск, ул. Татарская, 16. Телефоны

№№ 2-61-25, 2-37-12.

гва

ВНИМАНИЕ!
С 1 сентября 1974 года повсеместно открывается ин

дивидуальная и ведомственная подписка на центральные, 
республиканские, зарубежные, областные, городские и 
районные газеты и журналы на 1975 год.

Подписка принимается всеми узлами и отделениями 
связи, агентствами и отделениями «Союзпечать», под
писными пунктами на фабриках, заводах, в совхозах и 
колхозах, на стройках, в учреждениях и учгбных заведе
ниях. Коллективная и служебная подписка принимается в 
агентствах и отделениях «Союзпечать».

Подписчикам необходимо получить каталоги газет и жур
налов на , 1975 год, бланки заявок и своевременно офор
мить подписку.

Адрес ре д а кции : 634050. Томен, ГСП-18, пр . им. Ф р ун зе . 103. ТЕЛЕФ ОНЫ : пр ие м но й  р е д а кто р а — 4-74-35, зам естителей  ре да ктор а
отдела партийное  ж и зн и  — 4-80-52. 4-40-48, отдела пр о п а га н д ы  — 4-80-95 отдела пр ом ы ш л е н но сти  — 4-46-76, 4-51-83,
заведений — 4-33 63 4-40 4Я отдела инф орм ации  — 4-73-32, 4-81-22. отдела сс '  "
объявлений — 4-20 91. зам зав. издательством  — 4-77-62. с те н о гр а ф и стки  —

,wKa --  ’ ■ ■■ ■
п р о м ы ш л е н но сти  — 4-46-76, 4 -5?-зз, отдела, се л ьско го  хо зя й ства  — ч 

отдела сове тско го  строительства и б ы та —4-81-61, отдела п и с е м — 4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела 
4-70-34. областной  ж у р н а л и с т с ко й  т и . . . . . . . .  --- А.-7А.АП пяжКПНПГП — 4

— 4-77-52, 4-71-35, ответ, се кре та ря  —  4-72-34, се кр е та р и а та — 4-80-20
отдела, се л ьско го  хозяй ства  — 4-83-65, 4-23-60, отдела н а уки  и учебны*
и сем —4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела и лл ю стр ац и й  -4 -7 1 -3 9 , б ухга лте ри и  и отдела 

о р га н и за ц и и  —  4-74-48, д е ж ур н о го  — 4-35-53.

К303620. Заказ № 3503. г. Томск, областная типография
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